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В Е Р Ю  В  С Е Б Я !

ОФИЦИАЛЬНО

Программа мероприятий была насыщенной и достаточно со-
держательной. Назовем основные. 

Работа межрегиональных советов ВОИ в форме заседаний 
каждого из семи советов и рабочего совещания по их итогам, 
форум «Стратегия ВОИ. Новые вызовы».  Заседание Центрально-
го правления ВОИ, включающее в себя торжественную и дело-
вую части. Отчетно-выборная конференция Российского спор-
тивного союза инвалидов. Деловая встреча председателя ВОИ со 
СМИ ВОИ. Подписание соглашений  о сотрудничестве ВОИ с ино-
странными организациями инвалидов. Круглый стол по вопро-
сам международного сотрудничества общественных организа-
ций инвалидов. Семинар для главных редакторов СМИ ВОИ. На-
граждение победителей конкурса «Филантроп». Открытие фо-
товыставки «Без барьеров».  И это еще не полный перечень всех 
состоявшихся в рамках празднования юбилея ВОИ мероприятий. 

Впечатляет и количество участников – порядка 400 человек, в 
том числе приехавших из 80 российских регионов – 330 человек. 

Состоявшееся в Москве событие стало определяющим век-
тором развития самой многочисленной общественной орга-
низации России на последующий период. Каждый из участни-
ков уезжал  со своими планами и идеями о развитии своих ре-
гиональных и первичных организаций, о новых проектах, о со-
вершенствовании организационной системы на  местах. Убе-
дительно, действенно и   ярко прозвучало: «Вместе мы сможем 
больше!»

В следующем номере нашей газеты, который выйдет в октя-
бре, будет опубликован более подробный материал  о праздно-
вании юбилея и деловых встречах в столице.

Ирина МОРГУНЕНКО 

НАМ – ТРИДЦАТЬ ПЯТЬ!
В Москве с 17 по 19 августа прошли мероприятия, посвящённые 35-летию 

Всероссийского общества инвалидов
Роль ВОИ и тысяч наших ор-

ганизаций особенно важна для 
людей, впервые получивших 
инвалидность, для общества. В 
системе ВОИ работают около 5,5 
тысячи инвалидов и многократ-
но больше на общественных на-
чалах. Нас объединяет стремле-
ние к повышению качества пол-
ноценной жизни инвалидов. 
Нам помогают неравнодушные 
люди.

 И хотя не всех мы смогли 
собрать в Москве в эти дни, но 

всем членам ВОИ, руководите-
лям первичных и местных орга-
низаций мы бесконечно благо-
дарны за вашу созидательную  
деятельность, за укрепление 
ценностей нашего общества, за 
труд по созданию условий рав-
ных возможностей.

Поздравляю с праздником об-
разования Всероссийского обще-
ства инвалидов! С 35-летием!

Михаил ТЕРЕНТЬЕВ, 
председатель ВОИ, 
депутат Госдумы РФ

СОВЕТ ПО ДЕЛАМ ИНВАЛИДОВ: 
ВЫБРАНЫ ПРИОРИТЕТЫ

В 2024 году в Пермском крае появится Центр поддержки и сопровождения 
инклюзивного образования

Об этом официально заявило Мини-
стерство образования на заседании Со-
вета по делам инвалидов при губерна-
торе Пермского края, состоявшемся в 
июле с. г. 

Центр будет создан на базе Пермско-
го государственного гуманитарно-педа-
гогического университета. Учреждение 
будет оказывать организационно-мето-
дическую поддержку педагогам и спе-
циалистам, а родителям и детям – пси-
холого-педагогическое сопровождение.

На сегодня в Пермском крае инклю-
зивные классы созданы в 438 общеоб-
разовательных школах. Открыты девять 
ресурсных центров, пять из которых ра-
ботают на базе коррекционных школ (в 
Перми, Березниках, Лысьве и Осе). Так-

же в следующем году, по заверению 
Мин образования, будут открыты 17  кор-
рекционных школ с мастерскими, мас-
сажными кабинетами, оборудованием 
для кинезиотерапии, сенсорными ком-
натами. Что касается дополнительно-
го инклюзивного образования – на базе 
краевого Центра дополнительного об-
разования «Росток» работают 11 опор-
ных площадок.

Для детей с расстройствами аутисти-
ческого спектра (РАС) открыты три ре-
сурсных класса, в 2024 году Министер-
ство образования Пермского края пла-
нирует открыть еще четыре. В два раза 
увеличен норматив на обучение детей 
с этой нозологией. Учитывая вопросы 
представителей организаций, защища-

ющих интересы детей с РАС, участники 
Совета приняли решение до конца года 
рассмотреть вопрос о межведомствен-
ном взаимодействии центров РАС в сфе-
рах здравоохранения, образования, со-
циальной защиты.

Замминистра образования Наталья 
Зверева отметила, что разработана кра-
евая  межведомственная  комплексная 
программа развития инклюзии до 2030 
года и «дорожная карта», согласован-
ная с Министерством просвещения РФ. В 
муниципальных управлениях образова-
ния также есть свои программы разви-
тия инклюзии.

Система инклюзии совершенствует-
ся, и в ней есть что корректировать, судя 
по вопросам представителей НКО. Граж-
данский сектор помогает принимать ре-
шения, максимально приближенные к 
запросам родителей детей с инвалидно-
стью и ОВЗ. 

По итогам  совещания решено вклю-
чить представителей общественных ор-
ганизаций и НКО в состав региональной 
рабочей группы по реализации «Пла-
на мероприятий («дорожная карта») по 
развитию инклюзивного общего и до-
полнительного образования, средне-
го профессионального образования и 
профессионального обучения, детско-
го отдыха, созданию специальных усло-
вий для обучающихся с инвалидностью, 
с ограниченными возможностями здо-
ровья в Пермском крае до 2030 г.». Ми-
нистерству культуры поручено подгото-
вить к следующему заседанию  Совета 
вопрос об открытии инклюзивных групп 
при учреждениях культуры.

С ДНЁМ ЗНАНИЙ!
Сентябрь – самый важ-

ный месяц для школьников, 
ведь начинается очередной 
учебный год. Не менее ва-
жен он и для родителей – 
нужно заранее позаботить-
ся о форме для ребенка, 
обу ви, учебниках, тетрадях, 
карандашах, компьютере и 
программном обеспечении. 

Для детей с инвалидно-
стью и ОВЗ учебный процесс 
организуется с учетом их осо-
бых потребностей. Не все мо-
гут посещать школу, к некото-
рым учитель приходит на дом. 

Бесплатное питание для 
таких детей также организо-
вано по-особенному – школа 
выдает для них сухой паек. В 
набор обычно входят раз-
личные крупы, сгущенное 
молоко. Не всех родителей 
это устраивает, тем более что 
федеральное законодатель-
ство пре дусматривает заме-
ну набора продуктов на де-
нежную компенсацию. Од-
нако муниципальный орган 
власти должен принять свой 
подзаконный акт о возмож-
ности выбора, как получить 
питание – в натуральном или 
материальном виде. До про-
шлого года муниципалитеты 
не издали постановления на 
эту тему. Поэтому в Перми, 
в частности, родители жа-
ловались в прокуратуру, что 
школы нарушают право на 
выбор, предоставленное фе-
деральным законодатель-
ством. Обращались с прось-
бой разобраться и к нам. 

Мы помогли родителям 
пояснить чиновникам, по-
чему порой выгоднее, удоб-
нее и практичнее для се-
мейного бюджета купить те 
продукты, которые ребен-
ку больше нравятся, не вы-
зывают аллергии и т. п. То 
есть  дать возможность рас-
порядиться деньгами с боль-
шей пользой. И вот, к на-
шему огромному удовлет-
ворению,  администрация 
г. Перми учла и приняла во 
внимание запросы: 30 июня 
этого года принято Поста-
новление № 560, изменив-
шее  порядок предостав-
ления бесплатного двухра-
зового питания  ученикам с 
ОВЗ и инвалидностью с пра-
вом выбора. Сейчас родите-
ли или законные представи-
тели ребенка,  обучающего-
ся на дому, могут обратиться 
с заявлением  о замене сухо-
го пайка на денежную выпла-
ту в администрацию школы.

Добавлю, что этим пра-
вом на выбор могут также 
воспользоваться учащиеся 
из многодетных семей, если 
один или оба родителя име-
ют инвалидность либо нахо-
дятся на пенсии.

Всем детям я желаю 
встретить 1 сентября с ра-
достью и надеждой. Цените 
возможность получать зна-
ния, развивать свои талан-
ты, чтобы состояться в жизни 
как личность. С Днем знаний, 
дорогие ребята!       

Надежда РОМАНОВА, 
председатель ПКО ВОИ
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ОФИЦИАЛЬНОНОВОСТИ

Также участники Совета обсудили 
тему спортивных секций для детей-ин-
валидов на базе муниципальных образо-
ваний. По словам министра спорта Перм-
ского края  Татьяны Чесноковой, в муни-
ципалитетах  из 6500 спортивных соору-
жений приспособлены для занятий  лю-
дей с инвалидностью 725. Однако не хва-
тает тренеров, имеющих переподготов-
ку для занятий с детьми с ОВЗ. На сегод-
ня разработаны нормативы для инвали-
дов только по  ГТО, аккредитованы для 
участия во всех видах соревнований с на-
рушениями слуха, зрения, ПОДА и с ин-
теллектуальными нарушениями (ЛИН). 
А, например, для детей  с РАС нет адап-
тированных программ занятий физкуль-
турой. Многие из этих вопросов  должны 

решаться на федеральном уровне. (Сей-
час краевое Министерство спорта про-
водит опрос для анализа потребностей в 
занятиях спортом – ред.) 

Еще один актуальный вопрос – ор-
ганизация парковочных мест для транс-
портных средств, перевозящих людей с 
инвалидностью. Эту тему периодически 
поднимают пермские НКО. Проблема в 
том, что мест либо нет, либо они оказыва-
ются занятыми, либо зимой – заваленны-
ми льдом и снегом.

Поэтому Совет предложил  админи-
страции г. Перми включить в текст контрак-
та на содержание улично-дорожной сети 
города Перми прямой запрет складиро-
вать снег на парковочных местах для ин-
валидов и размещать здесь электросамо-
каты. А также довести количество специа-
лизированных парковок до 10% от общего 

количества. Кроме того, вести мониторинг,  
достаточно ли  их около зданий социаль-
ной инфраструктуры, и поставить  в прио-
ритет эвакуацию автомобилей, занявших 
места для инвалидов.

– Для меня было важным услышать, что 
на особом контроле  у Министерства обра-
зования подготовка паспортов доступно-
сти каждого образовательного учреждения, 
– комментирует председатель Пермской 
краевой организации ВОИ Надежда Рома-
нова. – Рекомендации, как создать доступ-
ность по всем  нормативам, могут дать экс-
перты, активисты ВОИ, тем более что кра-
евое законодательство предписывает уча-
стие общественников в комиссиях по па-
спортизации. 

Пресс-служба 
 Пермской краевой 
организации ВОИ

СОВЕТ ПО ДЕЛАМ ИНВАЛИДОВ: 
ВЫБРАНЫ ПРИОРИТЕТЫ

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА КОЛЛЕГ

В апреле 2021 года в Прикамье были созданы советы местных организаций (СМО). 
В прошлом номере газеты мы написали о работе СМО «Запад» и «Юг». 

Сегодня  наш рассказ – о деятельности СМО «Согласие» и «Союз»
Совет местных организа-

ций «Согласие» с самого нача-
ла возглавила председатель 
Ординской окружной органи-
зации Ольга Калинина. 

В Совет вошли председате-
ли  организаций инвалидов го-
рода Кунгура, села Кишерть, 
поселка городского типа Суксун 
и села Орда.  

– Образовались мы совсем 
недавно, но уже не раз приез-
жали друг к другу в гости, – 
рассказывает Ольга Никола-
евна. – Трижды побывали в по-
селке Суксун. Особенно нам по-
нравился  квест  «Наш край», 
было очень интересно и позна-
вательно узнать, чем и как жи-
вет соседний район. Большое  
впечатление произвела экспо-
зиция оптико-механического 
завода, также понравилось ме-
роприятие «Мелодия чистой 
души» – трогательный кон-
курс для творческих людей. Мы 
приглашали  организации со-
общества «Согласие» к себе на 
конкурс заготовок из овощей и 
фруктов «Щедрая осень». От-
кликнулись все, творчески,  до-
стойно проявив себя. Мы по-
старались не оставить гостей 
без внимания и подарков.

С появлением Совета ста-
ло больше возможностей уча-
ствовать в различных меро-
приятиях. Во-первых, интерес-
но общаться друг с другом. А 
кроме того, всегда можно об-
ратиться к коллегам за помо-
щью, за советом. Всех пред-
седателей организаций наше-
го Совета «Согласие» благода-
рю за сотрудничество, особен-
но Ольгу Всеволодовну Барано-
ву. Она неутомимый член на-
шего сообщества, настроена 
на активную работу.  Нам, ко-

нечно, есть к чему стремиться, 
будем дальше развивать нашу 
совместную работу.

Совмещать должности не-
трудно, есть и положительные 
моменты, и в команде работать 
все равно лучше, чем одному. Хо-
телось бы эффективнее рабо-
тать в Совете, но не всегда все 
идет по плану, много вопросов 
приходится решать по обста-
новке. Учимся еще, одним словом.

С момента создания СМО 
«Союз» его возглавляет пред-
седатель Кизеловской город-
ской организации ВОИ Анна 
Хазиева. 

Свою деятельность она нача-
ла с того, что познакомилась со 
всеми председателями обществ 
тех городов, которые вошли в 
Совет: это Губаха, Лысьва, Чусо-
вой, Горнозаводск и Кизел: 

 – Мы собрались с председа-
телями и составили план  ра-
боты, запланировав совмест-
ные мероприятия, – делит-
ся Анна Степановна. – В 2022 
году на базе нашего кизелов-

ского общества провели друже-
ский турнир по игре «Новус». В 
этом турнире приняли участие 
команды из Кизела, Чусового, 
Лысьвы, Губахи, и к нам присо-
единился еще  Александровск. 
Провели встречу председате-
лей обществ этих городов, где 
поделились опытом работы, 
решили многие проблемы, ко-
торые возникли в процессе ра-
боты. Это прежде всего про-
блемы с транспортом для по-
ездки на какие-либо мероприя-
тия в другие города. 

Очень часто мы созваниваем-
ся с председателями из Лысьвы, 
Чусового и Губахи. Провели со-
вместное мероприятие – сплав 
по реке Чусовой.  Совместно по-
сетили Лысьвенский  драмати-
ческий театр.  Решаем иногда 
вопросы по сдаче отчетности, 
привлечению спонсоров. Делим-
ся опытом, как лучше работать 
с  людьми с инвалидностью, что-
бы они вступали в общество. 

Считаю, что создание сове-
тов – это очень удачная форма 

общения между председателя-
ми.  С появлением советов лично 
я почувствовала какую-то от-
ветственность за своих друзей-
председателей. Мне стало ин-
тересно знать, что проводят 
другие? Как им это удается? Где 
они берут средства на проведе-
ние тех или иных мероприятий? 
Каких успехов они добиваются в 
своей работе? И вот все эти во-
просы дают стимул в работе. 

Хочется делать больше, луч-
ше, эффективнее. Хочется, что-
бы мои коллеги-сопредседате-
ли взяли у меня что-то хорошее 
и чтобы я могла тоже чему-то 
поучиться у них. Хочу пожелать 
Совету «Союз» и вообще всем 
председателям советов удачи, 
здоровья, успехов, быть помощ-
никами для всех, всегда вовремя 
дать дельный совет. На то мы 
и председатели советов. Осо-
бая благодарность нашему ПКО 
ВОИ за эту прекрасную идею – 
создание советов!

Подготовила 
Ирина ГИЛЁВА

Ольга Калинина Анна Хазиева

ТОЛЬКО 
ОБЪЕДИНИВШИСЬ, 
НЕВОЗМОЖНОЕ – 

ВОЗМОЖНО!
С 23 по 26 августа 2023 года 

в рамках Международной 
премии #МЫВМЕСТЕ прош-
ли дружественные встречи в 
регионах с Анастасией Гиле-
вой, руководителем Обще-
ственной организации защи-
ты прав детей-инвалидов и 
их семей «Счастье жить», по-
бедителем премии #МЫВМЕ-
СТЕ в 2022 году, членом коман-
ды «Вдохновители», которая 
смогла свою личную историю 
трансформировать в движу-
щую силу —  и сегодня помога-
ет детям с инвалидностью и их 
семьям по всей России.

Расписание встреч в горо-
дах было следующим: 23 ав-
густа 2023 года в г. Чите, 25 ав-
густа в г. Улан-Удэ,  26 августа в 
г. Иркутске. В каждом городе 
состоялся целый рабочий день.

«Я мама ребенка с инва-
лидностью, автор 22 проек-
тов в интересах детей с ин-
валидностью, – делится Ана-
стасия Гилева. – Иногда, что-
бы почувствовать свою силу, 
нужно понять, что ты не оди-
нок. В сообществе людей с по-
хожими проблемами легче ре-
шить любой вопрос – будь то 
поиск реабилитационного цен-
тра, кружка для развития ре-
бенка или алгоритма в реше-
нии вопросов при объединении 
усилий. Результаты последних 
поездок: Республика САХА (Яку-
тия) – в конце августа 2023 
года открылась Библиоте-
ка возможностей; г. Владиво-
сток – в сентябре открытие 
комнаты сенсорной разгрузки; 
г. Новый Уренгой ведет подго-
товку к запуску ресурсно-под-
держивающей среды в шко-
лах».

Отдельное место в рабо-
те НКО «Счастье жить», кото-
рой руководит Анастасия Ги-
лева, занимает развитие IT-
направления. Создана онлайн-
платформа с адаптированным 
онлайн-контентом для детей с 
ОВЗ www.detios.ru, разработа-
на онлайн-диагностика ABLS, 
находящаяся в данный момент 
в стадии тестовых испытаний, 
онлайн-школа «тет-а-тет» со-
провождения, работает систе-
ма индивидуального постро-
ения маршрута для развития 
особенного ребенка.

В преддверии 1 сентября 
в дар в города будут привезе-
ны по одному комплекту спе-
циальных обучающих посо-
бий, печатные издания ПК ОО 
«Счастье жить»: особый бук-
варь, который имеет онлайн-
версию, озвученную логопе-
дом-диктором, карточки «Чи-
таю сам», сборники о сенсор-
ной интеграции и альтерна-
тивной коммуникации.

Анастасия Гилева, прези-
дент ПК ОО «Счастье жить», 
+7(902)792-80-24 (предпочти-
тельно Ватсап), ссылка на про-
филь во ВК https://vk.com/
agileva59

Галина Никонова, коор-
динатор, +7(922)357-33-41, 
https://vk.com/id124282051

Организация 
«Счастье жить»
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КОНКУРСЫ НОВОСТИ

И СТИХ, И СЛОВО, И ЖИЗНИ ПРОЗА
В Оренбурге собрались творческие люди со всей страны

Оренбург встречает гостей

Екатерина Афлатонова с мамой Людмилой Викторовной 
в парке Победы

Ирина Моргуненко 
получает диплом 
Светланы Жигиль

ЛЕГЕНДА 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ
В пермском редакционно-

издательском центре «Здрав-
ствуй» при поддержке Мини-
стерства культуры Пермско-
го края подготовлена к печати 
книга «Легенда пермской жур-
налистики». Она посвящена из-
вестному пермскому журнали-
сту Вальдемару Пырсикову, ко-
торый ушел из жизни 10 лет на-
зад, 7 июня 2013 года.

Он родился в городе Томске. 
В возрасте 11 лет перенес ампута-
цию правой ноги. В 1952 году мать 
перевезла его в Пермь: здесь 
было хорошее протезное пред-
приятие. Он поклялся себе, что, 
несмотря на инвалидность, смо-
жет стать таким, как все. И посто-
янно доказывал это: научился ка-
таться на лыжах, бегать на конь-
ках, прыгал с парашютом, спу-
скался под лед Северного Ледо-
витого океана. Работал на радио, 
телевидении – в Перми и на Се-
вере. С 1991 по 2006 год трудился 
в краевой газете «Звезда». 

Пусть эта книга, созданная 
на основе «звездинских» публи-
каций, напомнит о человеке, ко-
торого коллеги справедливо на-
зывали легендой пермской жур-
налистики.  

Ирина ГИЛЁВА

ФЕЛЬДШЕРСКО-
АКУШЕРСКИЙ 

ПУНКТ В ДЕРЕВНЕ 
МАЗУЕВКА

Продолжаем акцию по про-
верке доступности социально 
значимого объекта в Кишерт-
ском районе, в деревне Мазуевка 
– это фельдшерско-акушерский 
пункт при ГБУЗ Пермского края 
«Кишертская центральная рай-
онная больница»: его комфорт-
ность и доступность для жителей 
деревни села Мазуевка, а самое 
главное – доступность для нашей 
категории – инвалидов. 

В этот раз для проверки была 
создана рабочая группа, в нее 
вошли Фокеев Михаил Львович, 
инженер по охране труда от ГБУЗ 
ПК «Кишертская ЦРБ», Попов 
Роман Сергеевич, заместитель 
начальника 13-го отдела над-
зорной деятельности и профи-
лактической работы по Кунгур-
скому, Березовскому и Кишерт-
скому муниципальным округам 
управления надзорной деятель-
ности и профилактической ра-
боты ГУ МЧС России по Перм-
скому краю, и Худяков Николай 
Анатольевич, председатель рай-
онной организации ВОИ.

В ходе проверки оценива-
лись наличие пандусов, ширина 
дверей, высота порогов, нали-
чие тактильных полос и тактиль-
ной информации, кнопки вы-
зова специалиста для граждан 
с ограниченными возможно-
стями, зона отдыха и парковоч-
ные места для инвалидов и др. 
По результатам проверки будут 
подготовлены и направлены об-
ращения к руководству этой ор-
ганизации с целью устранения 
выявленных нарушений.

Николай ХУДЯКОВ, 
председатель Кишертской 

районной организации ВОИ

БЕЗБАРЬЕРНАЯ 
СРЕДА

Август. Жара. Не очень чи-
стый, но полностью запол-
ненный автобус. Мелкие до-
рожные  склоки и разбор-
ки пассажиров. Невольная 
мысль: «Но почему так? Край-
не низкий уровень обслужи-
вания на Пермском автовок-
зале, годами никак не меня-
ющийся в лучшую сторону, 
да еще и в сочетании с отсут-
ствием у большинства пасса-
жиров элементарного уваже-
ния друг к другу».  Но 14 часов 
терпения – и мы в солнечном 
Оренбурге. 

Мы – это автор повести 
«Обмен»  Екатерина Афлато-
нова с сопровождающей ее 
мамой и я, руководитель деле-
гации Пермской краевой ор-
ганизации ВОИ. Приехали мы 
для участия в заключитель-
ных мероприятиях III Всерос-
сийского конкурса литератур-
ного творчества инвалидов 
«СтихиЯ Пегаса». Конкурс про-
водится по инициативе Орен-
бургской областной организа-
ции ВОИ при поддержке Цен-
трального правления ВОИ.

СПРАВКА 
Конкурс проводит-

ся с 2014 года. Всероссий-
ским он стал с 2019 года и 
проводится один раз в два 
года. 

Отборочный этап про-
водился с 15 марта по 20 
апреля, были рассмотре-
ны конкурсные работы 150 
авторов из 40 регионов 
Российской Федерации. 
По итогам конкурса изда-
ны общий и индивидуаль-
ные литературные сбор-
ники. 

С 7 по 11 августа – фи-
нал конкурса, объявление 
победителей.

Программа мероприятий 
насыщенная и интересная. 
Открытие проходило в кра-
сивом удобном здании Цен-
тральной библиотеки име-
ни Н. К. Крупской. Порадо-
вало, что в  отличие от на-
шей Горьковки есть подъем-
ник для инвалидов-колясоч-
ников. В открытии финала 
конкурса удачно сочетались 
костюмированное представ-
ление многонационально-
го Оренбурга с выступлени-
ями официальных лиц обла-
сти: председателя областно-
го  Оренбургского ВОИ,  ру-
ководителей Министерства 
социального развития, Ми-
нистерства культуры, пред-
ставителя депутатского кор-
пуса, представителей пра-
вославной и мусульманской 
конфессий, общественных 
организаций, членов Союза 
писателей России. Речь шла 
о творческой реабилитации 
людей с инвалидностью, их 
интеграции в общество. От-
личительной особенностью 

стал патриотический окрас 
выступлений, связанный с 
проходящей СВО.

Вторая половина дня и пер-
вая половина следующего дня 
были посвящены проведению 
мастер-классов. Пожалуй, это 
были наиболее интересные 
для авторов  мероприятия. Их 
проводили известный поэт, пу-
блицист, член Союза писате-
лей России Виктор Федорович 
Кирюшин, председатель кон-
курсной комиссии, секретарь 
Союза писателей России, поэт 

Михаил Александрович Киль-
дяшев, писатель Иван Глебо-
вич Конков, филолог Ирина 
Витальевна Антонова и другие. 
Здесь были и разбор произве-
дений авторов, и профессио-
нальные советы, и творческие 
задания присутствующим. 

Не формально, а весьма 
эмоционально проходили ве-
черние «Литературные гости-
ные»: общение авторов друг с 
другом, обмен мнениями, вы-
ставка-презентация своих ра-
бот.

Организаторами конкур-
са была предложена интерес-
ная экскурсионная програм-
ма: знакомство с историей и 
архитектурой Оренбурга, по-
ездка в село Черный Отрог 
в Музей Виктора Черномыр-
дина.

СПРАВКА
Оренбургу 280 лет, на-

селение около 600 тысяч 
человек, широкие удоб-
ные улицы, бережное от-
ношение к старинной ар-
хитектуре, многоэтажное 
строительство вне района 
старого города.

Ярким, музыкальным и кра-
сочным было закрытие конкур-
са в современном, хорошо обо-

рудованном МЕГАМОЛЛЕ «Ар-
мада». Были названы победи-
тели в каждой из номинаций (а 
их было три: «Не дай сломить 
себя ни людям, ни обстоятель-
ствам», «В слове МЫ  – сто тысяч 
Я», «Вместе Zа жизнь», в каждой 
разделы «Поэзия» и «Проза»). 

Безусловно, надо отметить 
нашего пермского автора сти-
хов Светлану Жигиль, занявшую 
3-е место во второй номинации 
в разделе «Поэзия». Диплом и 
подарки будут вручены Светла-
не  в Перми. Стихи этого авто-
ра мы печатали неоднократно в 
нашей газете.

Организаторы этого меро-
приятия – большие молодцы. 
Работа была проделана колос-
сальная. Задавая вопрос  Кати 
Афлатоновой о ее впечатле-
ниях, испытываю чувство не-
ловкости. Катя представила 
на конкурс  повесть «Обмен», 
а   по условиям конкурса объ-
ем пересылаемого произведе-
ния был ограничен одной гла-
вой. Но члены конкурсной ко-
миссии при разборе озвучи-
ли, что и диалоги у автора хо-
роши, и читается с интересом, 
но, не зная всего произведения, 
вывод сделать трудно. А это не 
проблема конкурсанта. Либо 
надо менять Положение о кон-
курсе и рассматривать в прозе 
только  малые формы, либо на-
ходить возможность для про-
чтения. 

Но Катя – светлый, позитив-
ный человек и без каких-либо 
обид комментирует:

«В целом поездка была ин-
тересной и профессионально по-
лезной. Очень порадовала «Ли-
тературная гостиная», каж-
дый участник мог рассказать 
о себе и своем творчестве. Вы-
ступила и я, хотя перед большой 
аудиторией о себе никогда не 
рассказывала и очень волнова-
лась. Понравился  творческий 
вечер почетного гостя конкур-
са поэта Виктора Кирюшина. 
Все дни пребывания в Оренбурге 
было комфортно в доброжела-
тельной и дружественной ат-
мосфере среди участников и ор-
ганизаторов конкурса».

И все-таки ставить точку рано. 
На мероприятиях не раз звучало, 
что общество сегодня к поэзии 
глухо. С чем это связано? С тех-
ническими особенностями на-
шей сегодняшней жизни, с пото-
ком откровенно слабой литера-
туры или с отсутствием запро-
са на поэзию?  Сложная и не всег-
да понятная ситуация с издани-
ем книг и брошюр. Одни авторы, 
присутствовавшие на конкурсе,  
утверждали, что лучший вариант 
– спонсоры, но их не так много, 
другие пишут заявки на гранты и 
даже берут кредиты на издание 
своих произведений, и замеча-
тельно, если им в этом помогают 
их региональные общества ин-
валидов. И я бы сформулирова-
ла еще одну проблему – это от-
ношение самого автора к творче-
ству. Да, нужны и талант, и вдох-
новение, но решающий фактор – 
это труд, целенаправленная ра-
бота по достижению творческой 
удачи и успеха. Чтобы произве-
дение получилось достойным, 
требуется немало усилий. Ду-
маю, что показать это было так-
же одной из задач  конкурса.

И в заключение. Путь обрат-
но был не менее фееричным. 
Почему в Перми можно предва-
рительно  купить билет Пермь–
Оренбург, а обратный Оренбург 
– Пермь нельзя ни на автовокза-
ле, ни онлайн, мы так и не поня-
ли. Вынуждены были приобре-
сти билеты из Соль-Илецка. Со-
стояние нашего пермского ав-
тобусного парка (неработающие 
механизмы кресел, невключен-
ные кондиционеры при жаре 
выше 30 градусов) не добавляет 
оптимизма. Но всего 15 часов му-
чений – и мы снова в своей зеле-
ной, цветущей, любимой Перми. 

Ирина МОРГУНЕНКО

Екатерина Афлатонова и Владимир 
Гаранин с дипломами участников конкурса
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НОВОСТИ О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

КОГДА 
АДАПТИВНЫЙ СПОРТ 
«ВСТАНЕТ С КОЛЕН»? 

Разговор на эту тему состоялся с участником пермской инициативной группы 
родителей детей с инвалидностью Алексеем Кузнецовым

– Алексей Юрьевич, в 2019 
году на одном из пермских 
интернет-СМИ  вышел мате-
риал «Перед Прикамьем по-
ставили задачу поднять адап-
тивный спорт с колен», а в 
этом году продолжили тему в 
тексте «Родители призывают 
власти Перми создавать спор-
тивные секции для детей-ин-
валидов». Согласны ли вы, что 
возможностей в городе для 
детей с инвалидностью нет?

– Не соглашусь, что абсо-
лютно нет, ведь существует 
краевая Спортивно-адаптив-
ная школа паралимпийско-
го резерва. Просто таким ро-
дителям, как мы, нужно тра-
тить больше времени на сво-
их детей… Но проблема лежит 
совершенно в другой плоско-
сти, и она не городского, даже 
не краевого, а федерального 
масштаба. Она актуальна для 
всей страны.

– В чем именно она состо-
ит?

–  А в том, что  у нас в РФ су-
ществует всего четыре пара-
лимпийские федерации спор-
та инвалидов – по слуху, зре-
нию, с нарушениями опор-
но-двигательного аппарата и 
лиц с нарушениями интеллек-
та (ЛИН).  Вот именно по этим 
нозологиям проводятся со-
ревнования разного уровня в 
России, и до недавнего вре-
мени федерации отправля-
ли спорт сменов на междуна-
родные чемпионаты и олим-
пиады. Что же с остальными, 
кто не попадает в эти феде-
рации, у кого общие заболе-
вания (муковисцидоз, сахар-
ный диабет и др.)? Спортсме-
нов высокого уровня нужно 
воспитывать с детства. А так 
как дети с другими видами за-
болеваний не могут прини-
мать участие без аккредита-
ции, выходит, что объективно 
нарушаются права детей. 

– Обращались ли вы к 
уполномоченному по правам  
ребенка в Пермском крае?

– Конечно, и неоднократ-
но. В 2019 году  Светлана Де-
нисова пригласила меня как 
представителя инициативной 
группы для участия в круглом 
столе на эту тему. Она призна-
ла факт нарушения прав де-
тей. Но  обсуждение принци-
пиально проблему не сдви-
нуло. Как и наши письменные 
обращения  в краевой Мин-
спорт не дали решений про-
блемы к допуску к участию в 
спортивных состязаниях де-
тей с инвалидностью по об-
щему заболеванию. В ответ 
краевым чиновникам на то, 
что «существуют краевые фе-
стивали спорта», могу пари-
ровать: участие в фестивале 
нашим детям не дает возмож-
ности перейти на ступеньку 
выше. 

– Удалось ли достучаться 
до Минспорта РФ?

– Депутат Пермской го-
родской думы Василий Кузне-
цов ответил, что у него по ста-
тусу нет возможности выйти 
на федеральный Минспорт. 
Центральное правление ВОИ 
–  что «дети могут занимать-
ся игрой в шашки и шахма-
ты». Председатель местно-
го  отделения партии «Единая 
Россия»  обещал  обратиться 
в Совет Федерации. Не знаю, 
обратилась ли после нашего 
обсуждения в 2019 году дет-

ский омбудсмен по Пермско-
му краю к уполномоченному 
по правам ребенка при Пре-
зиденте РФ (до 2021 года этот 
пост занимала Анна Кузнецо-
ва). Ответ из партии «Спра-
ведливая Россия» в 2020 году 
немного обнадежил: попро-
сили  подробнее описать про-
блему, чтобы отправить за-
прос в Минспорта РФ. Беседо-
вали со мной из партии «Но-
вые люди». А так как аккреди-
тации на соревнованиях де-
ти-инвалиды по общему забо-
леванию не получают, то все 
остается по-прежнему. 

– Но инвалиды могут сдать 
нормы ГТО?

– Да, один из петербург-
ских вузов разработал эти 
нормы (потратив на это два 
года). И ведь опять же толь-
ко для четырех вышеназван-
ных категорий (слабовидя-
щих, слабослышащих, ЛИН и 
ПОДА). 

– Приказ Министер-
ства спорта РФ от 03.08.2022 
№ 635 «Об утверждении осо-
бенностей организации обра-
зовательной деятельности для 
обучающихся с ОВЗ по допол-
нительным общеобразова-
тельным программам в обла-
сти физической культуры и 
спорта…» разрешает муници-
палитетам создавать секции 
адаптивного спорта; инклю-

зию в спортивных школах; за-
нятия детей как с одинаковы-
ми проблемами здоровья, так 
и с разными.

– Опять же – без аккреди-
тации они, даже подготовлен-
ные, не смогут получать раз-
ряды и развиваться как спорт-
смены.  К слову, после того 
круглого стола в 2019 году на 
фестивали, которые прово-
дит Пермское краевое  отде-
ление Федерации спорта лиц 
с ПОДА, начали допускать де-
тей с разными нозологиями. 
Но нам, родителям,неприятно 
осознавать,  что наши дети бу-
дут там всего лишь  для общей 
численности. Ведь любой тре-
нер, даже заметив перспек-
тивного ребенка, не возьмет-
ся с ним работать – без аккре-
дитации на соревнованиях не 
будет наград, медалей, зва-
ний и т. п. Что остается делать 
ребенку с инвалидностью по 
общему заболеванию? Запи-
саться в обычную спортив-
ную школу, секцию (а на это 
идут самые упертые). Но са-
мое грустное, на мой взгляд – 
скрыть от тренера свой статус. 
То есть сама ситуация застав-
ляет идти на обман…

– Что дает «самым упер-
тым» спорт, а не просто физ-
культура?

– Я врач по образованию 
и считаю, что если нет проти-

вопоказаний, то наши ребята 
способны на серьезные успе-
хи. Это,  кроме общей закалки, 
дает им уверенность в себе. 
У моего сына первый взрос-
лый разряд по легкой атлети-
ке среди здоровых сверстни-
ков, в школе был лучшим, на 
городских спринтерских за-
бегах  завоевал серебро. Сре-
ди наших детей есть девочка 
с первым разрядом по плава-
нию. Спорт дает, кроме при-
вычки к самодисциплине, еще 
и умение расставлять прио-
ритеты – например, пропу-
стить урок или тренировку? 
Кроме того, ребенок может 
так окрепнуть, что порой по-
сле 18 лет статус «ограничен-
ные возможности здоровья» 
снимают.

– Какое решение сейчас 
вы предлагаете?

– Полагаю, что  инвалидов 
по общим заболеваниям мож-
но присоединить к Федера-
ции спорта слабослышащих – 
это наиболее логично, можно 
применять те же самые нор-
мативы для присвоения раз-
рядов.

– А если возразят, что де-
тей, желающих заниматься 
спортом, ничтожно мало, нет 
от них запроса? 

– Мне кажется, как только 
откроется дверь в виде аккре-
дитации инвалидов по общему 
заболеванию,  желающие сра-
зу найдутся. Поэтому необходи-
мо достучаться до федерально-
го Министерства спорта. Наша 
группа слишком мала, поэтому 
нужно обращение или от депу-
татов Заксобрания, или от крае-
вых чиновников, или от партий-
ных лидеров. Последние могут 
получить дивиденды в виде го-
лосов. Ведь избиратели убедят-
ся, что государство не броса-
ет их детей, которым требуется 
особая помощь. Я так понимаю 
– государство должно стре-
миться вырастить социализи-
рованных, здоровых и готовых 
к самостоятельной жизни лю-
дей. А родители готовы помо-
гать, мы открыты к диалогу.

Беседовала 
Марина ВЯТКИНА

Всероссийское 
общество инвалидов 
подписало 
соглашения 
о сотрудничестве 
с организациями 
инвалидов 
Республик Беларусь 
и Казахстан 
Соглашения подписали 

председатель Всероссийско-
го общества инвалидов Миха-
ил Терентьев, со стороны Ре-
спублики Беларусь – предсе-
датель Общественного объе-
динения «Белорусское обще-
ство инвалидов» Василий Лу-
кашевич, со стороны Респу-
блики Казахстан – исполняю-
щий  обязанности председа-
теля Объединения юридиче-
ских лиц «Союз организаций 
инвалидов Казахстана»  Улан 
Инкарбеков.  Документы были 
подписаны в Москве в рамках 
торжественных мероприятий 
35-летия Всероссийского об-
щества инвалидов.

Согласно соглашениям 
ВОИ, представители Республик 
Беларусь и  Казахстан выража-
ют свою готовность к установ-
лению тесных связей и взаи-
мовыгодного сотрудничества 
в области защиты прав и ин-
тересов инвалидов. Основная 
цель этого сотрудничества за-
ключается в создании инклю-
зивного общества и обеспече-
нии равных возможностей для 
людей с инвалидностью.

Подписавшие двухсторон-
ние соглашения  стороны дого-
ворились об обмене информа-
цией и передаче опыта. Сторо-
ны будут активно обменивать-
ся информацией о деятельно-
сти, законодательстве и по-
литике, касающихся инвали-
дов. Такой обмен поможет уси-
лить взаимопонимание и най-
ти лучшие решения в сфере со-
циальной интеграции и защи-
ты прав инвалидов.

В рамках соглашений ВОИ 
будет проводить встречи и 
консультации, организовывать 
совместные культурные, обра-
зовательные, спортивные про-
екты, направленные на повы-
шение осведомленности об-
щества о проблемах людей с 
инвалидностью, создание ус-
ловий для социальной инте-
грации и поддержку их прав,  
с представителями  организа-
ций инвалидов Республик Бе-
ларусь и Казахстан.

Кроме того, стороны будут 
поддерживать взаимное уча-
стие в международных ме-
роприятиях, таких как фору-
мы, конференции и семина-
ры, чтобы обменяться опытом, 
представить свои достиже-
ния и участвовать в разработке 
международных стратегий по 
защите прав инвалидов.

Подписание соглашений о 
сотрудничестве с организаци-
ями инвалидов Республик Бе-
ларусь и Казахстан являет-
ся важным шагом в развитии 
международного сотрудниче-
ства в области инклюзии и за-
щиты прав инвалидов. ВОИ и 
перечисленные страны смогут 
обмениваться опытом, учиться 
друг у друга и создавать благо-
приятные условия для жизни и 
социальной интеграции людей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья.

«Мы уверены, что это со-
трудничество уже совсем ско-
ро принесет плоды и будет 
способствовать дальнейше-
му развитию политик и про-
грамм, направленных на под-
держку и защиту прав инва-
лидов», – сказал председатель 
Всероссийского общества ин-
валидов Михаил Терентьев.

www.voi.ru

СПРАВКА
С 2011 года наметилась тенденция повышения уровня инва-

лидности детского населения. К 2022-м повысилась до 24,0 на 
1000 человек. 

Судя по данным за первые четыре месяца 2023 года, про-
должит расти, несмотря на незначительное снижение за 2022 
год (23,8 на 1000 человек на 1 января 2023 года, 24,2 на 1 мая 
2023 года)… 

По данным Федерального реестра инвалидов, уровень 
инвалидности детского населения России на 1 мая 2023 года 
составлял 24,2 на 1000 человек (инвалидность взрослого – 
88,1). 

Численность детей-инвалидов на начало 2023 года соста-
вила 722 тысячи человек, или 2,4% от численности населения 
моложе 18 лет…

Публикация в журнале «Демоскоп»  Института демо-
графии НИУ ВШЭ им. Вишневского «Инвалиды в России, 2023 
год», № 989-990 от 30 мая–12 июня 2023 года.
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п. ОКТЯБРЬСКИЙ
ИГРА РАЗУМА

Городская организация ВОИ 
и Центральная библиотека Ок-
тябрьского городского окру-
га провели интеллектуальную 
игру под названием «Игра ра-
зума».

Открыла мероприятие пред-
седатель организации ВОИ Ок-
тябрьского городского окру-
га  Любовь Викторовна  Лысен-
ко. Она всех поприветствовала 
и поблагодарила за то, что  ото-
звались и приехали на встречу. 
Пожелала всем успехов.

В игре принимали участие 
6 команд, все представились. 
Участниками были люди с огра-
ниченными возможностями из 
Чернушинской городской орга-
низации – команда «Чернушин-
ские медведи», Осинской го-
родской организации – коман-
да «Жизнь», Куединской район-
ной организации – «Надежда», 
Бардымской районной органи-
зации – «Веселые татары», Ок-
тябрьской – «Неунывающие» 
и Богородского психоневроло-
гического интерната (ПНИ) – 
«Команда века». В каждой 
команде 4 игрока. 

В раунде задавалось по 5 во-
просов, на каждый вопрос от-
водилось подумать 40 секунд,  
согласно положению. Каждый 
вопрос зачитывался ведущей 
Светланой Логиновой, кото-
рая очень грамотно подготови-
ла программу по теме «300-лет-
ний юбилей города Перми». 
Она является сотрудником Цен-
тральной библиотеки. Ею же 
контролировалось время нача-
ла и окончания работы участни-
ков команды. Вопросы можно в 
то же время прочитать на экра-
не. Каждому вопросу был при-
своен номер, в каждом раунде с 
1 по  5. Каждая  команда на   при-
готовленном  жетончике отме-
чала номер ответа.  После объ-
явления окончания работы над 
ответами по зачитанным вопро-
сам игроки торопливо шли сда-
вать жетончики  в жюри, кото-
рое работало в составе из трех 
человек – это Ангелина Леони-
довна Плотникова, Михаил Сер-
геевич Глинских  и  Галина Вик-
торовна Белоусова.                                           

 Перед каждым раундом ис-
полнялись концертные номера,  
подготовленные Октябрьской 
городской организацией,  – ду-
эты «Бабье лето» и «Давай спо-
ем».  Песни этих исполнителей 
хочется слушать и наслаждать-
ся. А какие на них костюмы на-
рядные, они сами приобретают 
ткани и сами шьют. В програм-
ме исполнил несколько интерес-
ных танцевальных номеров дуэт 
«Лада» – артисты Октябрьского 
дома культуры.  Молодой начи-
нающий звукооператор Сергей  
Кузвесов умело и вовремя  вклю-
чал музыку. Вся концертная про-
грамма была очень интересная и 
поднимала настроение.

Жюри тщательно поработа-
ло, подвело итоги, и председа-
тель А. Л. Плотникова  – также 
сотрудник библиотеки – огласи-
ла результаты каждой команды 
по количеству набранных бал-
лов. Победителем становится 
один, набравший наибольшее 
количество баллов. Им была 
объявлена осинская городская 
команда «Жизнь», ей и были 
вручены кубок, грамоты и пода-
рок, остальные получили благо-
дарственные письма и скром-
ные подарки.

Выступающие от каждой 
команды говорили, что игра 
очень понравилась. Проходи-
ла очень спокойно и  многим по-
полнила знания.

В конце игры все вместе по-
обедали, попили чай. Желают 
встречаться почаще,  возможно, 
в других территориях. Попро-
щавшись и поблагодарив друг 
друга, все разъехались.

Мне лично игра понрави-
лась. Программа, которую вела 
Светлана Логинова, была бога-
та знаниями, обо всем давали 
разъяснения. 

Валентина БАЖИНА, 
член Октябрьской   ГО ВОИ

ПОРТРЕТЫ КАРАНДАШОМ
В преддверии Дня города мы открыли в библиотеке  выставку портретов и шаржей 

члена Всероссийского общества инвалидов города Лысьвы 
Сергея Александровича Пастухова

Все работы художника выполнены 
только цветными карандашами. Наря-
ду с шаржами известных людей страны 
были  и портреты знакомых нам  горо-
жан, этим выставка и интересна.

Александр Сергеевич Миронов, Анна 
Ерофеева, Михаил Тихомиров, Стас 
Мальцев, Елизавета Запятая, Марина Ре-
шетникова, Игорь Безматерных, Надеж-
да Елисеева согласились стать участни-
ками – их нарисованные карандашом 
портреты попали на выставку.

Сергей Александрович – непрофессио-
нальный художник. Окончив Юговский 
специализированный интернат, он посту-
пил в художественно-технологический 
колледж. Какое-то время работал в Кунгу-
ре, занимался гипсовой скульптурой.

Рисовать любит, рисует все: и натюр-
морты, и пейзажи, и портреты. Но так 
случилось, что почти 20 лет не рисовал. 

Снова взял карандаш в руки совсем не-
давно, и как результат – серия шаржей 
на артистов и певцов.

Еще Сергей Александрович увлекает-
ся рыбалкой, тихой охотой, резьбой по 
дереву, любит свой сад, природу.

30 июня художнику исполнилось 65 
лет, и эта выставка – отличный подарок 
Сергею Александровичу к юбилею.

Поздравить самодеятельного худож-
ника с юбилейной датой решили те, кого 
он нарисовал. Они выкупили его работы.

И от имени всех нас поздравили 
Сергея Александровича с днем рожде-
ния, пожелав не только здоровья, но и 
желания творить, жить на полную ка-
тушку и не останавливаться на достиг-
нутом.

Е. Г.  ЧЕРНЫШОВА,
председатель Лысьвенской городской 

организации ВОИ 

«ПОДСЕЛИ» 
НА РАУШАНА

Когда Раушан Тагиров видит в дороге прицепы Краснокамского ремонтно-
механического завода, он радуется: «В этом прицепе есть моя работа!»

С таким же чувством смо-
трят на известные прицепы 
«Экспедиция» жители села 
Барда, родственники и друзья 
молодого человека, которые не 
только знают, что это «наш Ра-
ушан делает», но порой и сами 
участвуют в работе.

Седьмой год председатель 
Бардымской районной организа-
ции ВОИ Раушан Тагиров трудит-
ся на КРМЗ и гордится, что рабо-
тает на одном из самых извест-
ных предприятий края и что он 
нужен этому предприятию.

После травмы и реабилита-
ции молодой человек долго не 
мог устроиться на работу – лю-
дей с видимой инвалидностью 
нечасто берут на предприятия 
и в организации, ведь под каж-
дого такого работника нужно 
создавать специальные усло-
вия труда. И тогда Краснокам-
ский РМЗ стал давать Раушану 
на аутсорсинг работу, которую 
можно выполнять на дому. Не-
смотря на то, что он переехал 
из Краснокамска в село Барда, 
на свою родину, он продолжа-
ет трудиться на Краснокамском 
РМЗ. За эти годы Раушан дока-
зал, что человек в коляске мо-
жет быть востребованным ра-
ботником на производстве.

– Раушан выполняет рабо-
ту, которую можно сделать 
только руками, – рассказывает 
мастер участка по производству 
автоприцепов Роман Ципушта-
нов. – Тросы, нарезка, комплек-
тующие для ЗИП-пакетов… Руч-
ной труд всегда непрост и всег-
да востребован. Иногда работы 
бывает очень много, но на Ра-
ушана можно положиться: все 
будет сделано качественно и в 
срок. И какую-то нестандарт-
ную, дополнительную работу 
поручишь – все сделает. Одним 
словом, он своей работой об-
легчает труд всего участка ав-
топрицепов, растет производи-
тельность. Можно сказать, что 
мы «подсели» на Раушана.

Надо добавить, что народ, в 
свою очередь, тоже «подсел» на 
прицепы «Экспедиция»: спрос за 
последние годы значительно вы-
рос, люди активно покупают как 
простые прицепы, так и прице-
пы с тентами или крышкой. У это-
го направления вообще большое 
будущее – юные изобретатели в 
ходе деловой игры, которая про-
шла на КРМЗ, предложили много 
нестандартных вариантов при-
цепов завтрашнего дня.

Раушан довольно улыбает-
ся:

– Чувствую, что мой труд 
здесь нужен. Что бы ни случи-
лось – доставлю работу во-
время. И в 40 градусов моро-
за заведусь. Ведь меня ждут, на 
меня рассчитывают! Благода-
рен заводу и директору Дми-
трию Викторовичу Теплову за 
возможность работать и за-
рабатывать. Повезло мне и с 
наставником Романом Ципуш-
тановым – у нас сложились до-
брые отношения.

Раушану по своей обще-
ственной деятельности прихо-
дится бывать в разных городах 
страны:

– Везде говорю, что рабо-
таю на КРМЗ. В Пермском крае 
наши прицепы и предприятие 
знают все. В Москве, других го-
родах, где я бываю, еще не все. 
Но это дело поправимое.

Интересно, что в процес-
се работы изобретаются новые 
устройства для облегчения и 
усовершенствования процесса 
труда, а также вовлекаются но-
вые внештатные работники:

– Придумал механизм, ко-
торый закрепляет тросы так, 
как мне нужно. Приятель сде-
лал его по моему чертежу. 
Сейчас думаем еще над одним 

устройством, – рассказывает 
Раушан. – Иногда бывает сроч-
ный большой заказ, и тогда по-
могает семья, а порой соби-
раю родственников и знакомых 
по всей Барде – работаем вме-
сте! Давно уже задумываюсь о 
собственной мастерской, и все-
таки я ее оборудую.

Помимо основной рабо-
ты, Раушан Тагиров возглавля-
ет общество инвалидов в селе 
Барда, пишет заявки на соци-
альные проекты, организу-
ет для детей с инвалидностью 
настольные игры, участвует в 
спортивных мероприятиях, хо-
дит на сплавы.

В этом году Раушан успешно 
прошел в Москве учебный курс 
ВОИ «Подготовка консультан-
тов-тренеров по обучению вла-
дением креслом-коляской» и 
стал стажером-инструктором, 
а в Геленджике проходит курсы 
по обучению плаванию людей 
с инвалидностью. Сам недавно 
участвовал в краевых соревно-
ваниях по плаванию и победил 
с большим отрывом от осталь-
ных участников.

Возобновил занятия по тан-
цам на колясках, и коллектив 
«Гротеск» с его участием побе-

дил в Чемпионате России. В на-
стоящее время спортсмены го-
товятся к очередным соревно-
ваниям.

До травмы Раушан служил 
в десантных войсках, имеет за 
спиной 28 прыжков с парашю-
том. Сейчас у него другие прыж-
ки – и никто не скажет, что они 
даются легче.

Молодой человек всегда ру-
ководствуется главным жиз-
ненным принципом, помогав-
шим ему в минуты слабости и 
отчаяния, который он нанес та-
туировкой на руку: «Никогда не 
сдаваться!»

– Не вспоминаю о прошлом, 
у меня сейчас другая жизнь, ко-
торая мне нравится, потому 
что я ей нужен.

После нашего разговора Рау-
шан поедет с новой работой до-
мой, где его ждут жена и двое 
детей, и будет улыбаться при 
виде каждого встречного при-
цепа КРМЗ, и это чувство понят-
но всем, кто видит продукт свое-
го труда, и это, наверно, главное 
чувство в жизни  – быть необхо-
димым. Заводу. Семье. Людям.

Материал 
предоставлен газетой 

«Наш город Краснокамск»  

ТВОРЧЕСТВО
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КИРОВСКОЕ 
РОИ ВОИ

ПОЛЁТ 
НАД САМИМ 

СОБОЙ
Обжигающие солнечные лучи и тридцатиградусная 

жара не помешали спортсменам-инвалидам Прикамья 
продемонстрировать волю к победе и истинное торжество духа

Спортивный праздник состо-
ялся в субботу, 5 августа, на ста-
дионе «Динамо» в краевом цен-
тре. Мероприятие объединяло в 
себе состязание по легкой атле-
тике среди инвалидов Пермско-
го края, а также чемпионат Пер-
ми как по легкой атлетике, так и 
по адаптивным видам спорта в 
рамках пятого этапа тринадца-
того пермского краевого пара-
лимпийского спортивного фе-
стиваля «Мы побеждаем – Рос-
сию прославляем».

Россию прославляли 316 
спортсменов-участников из 45 
спортивных команд, которые 
представляли 26 муниципальных 
территорий Пермского края. По-
четными гостями соревнований 
стали спортсмены из Башкорто-
стана – команда из Уфы, насчи-
тывающая 13 участников. 

Возраст спортсменов – от 15 
до 65 лет. К участию были допу-
щены инвалиды и лица с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья, которые соревновались в 
беге на сто, четыреста и восемь-
сот метров, легкоатлетической 
эстафете четыре по сто метров, 
гонках на колясках на сто метров, 
толкании ядра, а также в прыж-
ках в длину с разбега и с места. 
Все спортсмены участвовали в 
своих медицинских категори-
ях: спортсмены с поражениями 
опорно-двигательного аппарата 
(ДЦП, ампутанты, колясочники), 
спортсмены с общими заболева-
ниями, а также участники с нару-
шением зрения и слуха. 

Известно, что спортивные 
соревнования для людей с ин-
валидностью не только позволя-
ют их участникам почувствовать 
себя лучше, приобрести уверен-
ность и силы к жизни и к прео-
долению трудностей, но и дают 
идеи для лучшей реабилитации 
и совершенствования двига-
тельной активности. Кроме того, 
соревнования — отличный сти-
мул для регулярных занятий как 
спортом, так и адаптивной фи-
зической культурой. Также на со-
ревнованиях выявляются новые 
спортивные таланты, а по ито-
гам соревнований формирует-
ся сборная команда Пермского 
края для участия во всероссий-
ских и международных сорев-
нованиях. 

Организаторами соревно-
ваний выступили региональное 
отделение Всероссийской феде-
рации спорта для лиц с пораже-
нием ОДА, Пермская городская 
федерация физической куль-
туры и спорта лиц с поражени-

ем ОДА, региональное отделе-
ние Паралимпийского комите-
та России в Пермском крае при 
поддержке Министерства физи-
ческой культуры и спорта Перм-
ского края, Спортивно-адаптив-
ной школы паралимпийского 
резерва и администрации крае-
вого центра. 

Перед началом соревнова-
ний перед спортсменами высту-
пили с приветственными слова-
ми министр физической куль-
туры и спорта Прикамья, пред-
седатель Пермской городской 
думы, руководитель админи-
страции краевого центра, пред-
ставитель Пермской епархии и 
другие официальные лица и по-
четные гости. 

После открытия соревнова-
ний построившиеся в колонны 
участники разошлись по разным 
сторонам стадиона для непо-
средственной подготовки к сво-
им выступлениям. На залитых 
солнечными лучами трибунах 
зрителей было мало – болель-
щики предпочитали быть рядом 
со своими командами. Громко 
звучали объявления о том, где – 
в каком секторе стадиона – бу-
дут проходить те или иные со-
стязания. Так, на противополож-
ной от трибун стороне шли со-
стязания по бегу, справа, в даль-
нем конце стадиона, был сектор 
толкания ядра, а слева от трибун 
соревновались прыгуны в длину. 

Ведущий соревнований 
предупреждал в микрофон го-
стей и участников о том, что, не-
смотря на жаркую не по сезону 
погоду, перед участием в сорев-
нованиях надо проводить тща-
тельную разминку, разогревая 
не только мышцы всего тела, но 
и подготовить к нагрузкам суста-
вы и связки. Звучали  и настойчи-
вые рекомендации повязать на 
головы выданные всем участ-
никам и членам команд платки-
банданы, при этом лучше регу-
лярно, по мере высыхания, сма-
чивать их водой. Сама питье-
вая вода в пластиковых бутыл-
ках была предложена всем же-
лающим. По радио участникам 
и гостям соревнований была 
разъяснена локация туалетов, а 
также мест, где можно укрыть-
ся от жары и солнечных лучей. 
Для этого были предложены па-
латки, а также фойе стадиона и 
помещения под трибунами. Не 
обошли вниманием и преду-
преждения на случай возникно-
вения экстренных ситуаций со 
здоровьем, например, в случае 
перегрева, теплового или сол-

нечного удара. Так, было объяв-
лено, где дежурят врачи, а впро-
чем, карета скорой помощи на-
ходилась у всех на виду – сбоку 
от трибун. Как говорится, на вся-
кий случай. 

В дальнем углу трибун сидит 
женщина-тренер сразу в двух 
кепках-бейсболках, надетых 
одна на другую. Одна ее, другая 
– ее подопечного спортсмена, 
который находится тут же. Бе-
седуют, обсуждают программу 
выступлений. «Ольга Леонидов-
на, – говорит спортсмен тренеру, 
– бегать-то я не боюсь, пробегу-
то я хорошо, а вот ведь еще в 
длину прыжки... Да не, прыгну-
то я тоже нормально, да вот в пе-
сок падать – штаны испачкаю» 
Шутит. Оба смеются. Чувствует-
ся хорошее спортивное настро-
ение. 

В секторе толкания ядра ца-
рит оживление. Толкать ядро – 
это вам не банку из-под газиров-
ки до урны добросить. Тут нужен 
подход серьезный. И серьез-
ность чувствуется во всем. Ядро 
– цельнометаллический шар 
размером с пивную кружку – 
толкают из положения сидя. Для 
этого спортсменов удобно уса-
живают, а кресло, из которого 
производится толкание, надеж-
но фиксируют с разных сторон 
двое крепких бородатых муж-
чин в темных очках – очевидно, 
волонтеров из Федерации ММА. 
Ядро летит, а место его призем-
ления отмечается для замера. 
После толчков слышен одобри-
тельный гул – народ в своей мас-
се уважает силу. Особенно, когда 
ее демонстрируют люди с огра-

ниченными возможностями. А 
впрочем, дело не только в силе, 
ведь главное – сила духа. И тем, 
кто толкает ядро относитель-
но недалеко – у каждого физи-
ческие возможности разные, – 
аплодируют также громко. 

В беге на сто метров соревну-
ются женщины. На старте у них 
одухотворенные лица. Кажется, 
еще немного, и они полетят. И 
вот свисток – и они действитель-
но летят, едва касаясь кроссов-
ками асфальта дорожки. Бегут 
мужчины. Старт дан сразу тро-
им. Видно, что физические воз-
можности разные. Но все ста-
раются одинаково. Почему-то 
вспоминается песня Высоцко-
го про бег четверки «первачей», 
где «кто из них что исповедует, 
кто чей, отделяются лопатки от 
плечей». Лопатки от плечей дей-
ствительно отделяются, спорт-
смены стараются изо всех сил. 

В другой части стадиона пры-
гают в длину. Разбег, толчок... 
и человек летит, отрываясь не 
только от грешной земли, но и от 
своего недуга не только в фигу-
ральном, но и в прямом смысле. 
Трудно сказать, что именно чув-
ствует спортсмен в этом прыж-
ке, но точно что-то хорошее. Это 
видно по лицам. Результат не так 
важен. Важнее сам факт прыж-
ка, полета и приземления под 
аплодисменты собравшихся. 
И пусть со стороны кому-то ре-
зультаты и покажутся скромны-
ми, но главное в другом – полет 
инвалида в прыжке – это как ми-
нимум полет над самим собой. 
Это чего-то стоит. 

Геннадий СОКОЛОВ

«ДРУЖБУ, СПОРТ 
И ОПТИМИЗМ – 
ЭТО ВСЁ ДАЁТ 

ТУРИЗМ!»
В летний период как никог-

да хочется находиться поближе 
к природе. Именно поэтому ле-
том многие люди предпочита-
ют отдыхать на свежем воздухе. 

И вот 20 июля этого года та-
кая возможность появилась у 
членов Кировской районной ор-
ганизации инвалидов. Самых 
активных участников общества 
– более 70 человек пригласи-
ли принять участие в 21-м одно-
дневном туристическом слете 
на берегу реки Камы в микро-
районе Новый Крым. 

С приветственным словом к 
участникам слета обратились 
председатель Кировской орга-
низации инвалидов О. Л. Тимо-
феева и член правления обще-
ства А. Ф. Саврун. Они оценили 
спортивный энтузиазм предста-
вителей старшего поколения и 
молодежи и дали старт началу 
мероприятия.

1-й этап –  под ритмичную 
музыку  спортивная разминка 
для всех и все вместе.                     

2-й этап – викторина о при-
роде, дарах леса, лечебных тра-
вах – вызвала большой интерес, 
особенно у участников старшего 
поколения.                                                                              

3-й этап – комбинирован-
ный маршрут: самые активные 
участники  турслета поделились 
на три команды и соревнова-
лись в эстафете с мячом, скакал-
кой, гимнастическим обручем  и 
т. д. Отдельно каждая команда 
набирала очки в игре дартс.

4-й этап – конкурс туристи-
ческой песни. Песни, исполнен-
ные участниками туристиче-
ского слета, звучали душевно и 
эмоционально.

А в итоге победила друж-
ба. Заряд бодрости, отличного 
настроения, ярких эмоций для 
всех  был обеспечен. Затем всех 
ждал обед, приготовленный на 
костре: гречка с тушенкой, со-
сиски, на десерт сладкий арбуз. 
В свободное время туристы на-
слаждались отдыхом у реки, об-
щались с друзьями, у каждого в 
телефонах и смартфонах куча 
ярких фотографий.

Ольга ТИМОФЕЕВА,
председатель Кировской 

районной организации ВОИ

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ «ЗДРАВСТВУЙ!»

Подписку 
можно оформить 
с любого месяца

НАШ ИНДЕКС: 

ПР639
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК 
ПОДПИСКИ – 1 МЕСЯЦ

Цену подписки нужно 
уточнять в почтовых 

отделениях связи 
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КУЕДА

С ГРАНАТОЙ В РУКЕ
Это соревнование было посвящено юбилею нашей Чусовской городской 

организации ВОИ и 35-летнему юбилею Пермской краевой организации ВОИ 
Кроме того, все наши меро-

приятия проходили  под зна-
ком 90-летия нашего спортив-
ного города – Чусового! Этот 
ежегодный спортивный празд-
ник – один из самых распро-
страненных форм участия лиц 
с ОВЗ в физкультурно-оздо-
ровительных  мероприятиях 
и спортивных соревнованиях. 
Все его ждут с нетерпением – 
это долгожданное событие для 
каждого участника и болель-
щиков. Все хотят показать свою 
силу, смелость и выносливость.

Рано утром на стадионе «Ме-
таллург» собрались более 100 
участников соревнований – лю-
дей с ОВЗ. Соревнования включа-
ли в себя спортивную часть: бег 
на 60 м, дартс, динамометрия, 
арм-спорт, арбалет. Также состо-
ялась комбинированная эстафе-
та. И совсем уж неожиданным 
для меня оказался  новый вид 
спорта – метание гранаты.

За победу боролись 6 команд. 
Атмосфера спортивного празд-
ника была радостная и в то же 
время напряженная – ведь со-
ревновались серьезные сопер-
ники, а победить должен был 
сильнейший. Победители по-
лучают право войти в сборную 
команду для участия в краевых 
мероприятиях (соревнованиях), 
защищать честь организации.

В этот день погода выдалась 
очень благоприятная, было не 
просто солнечно, было пекло. 
Хорошему настроению и на-
строю на успех способствова-
ли спортивный комментатор 
Владимир Гусев, главный судья 
соревнований Александр  Ан-
дреев и главный секретарь со-
ревнований Ольга  Соболева. И 
наша команда достигла лучших 
результатов!

Этому помогла работа Алек-
сея Пивоварова, председате-
ля ЧГО  ВОИ. Настолько грамот-
но, настолько правильно рас-

пределил нашу команду, учи-
тывая особенности и возмож-
ности каждого из участников. 
Вот пример: мы сейчас живем 
в очень непростое для нас вре-
мя, поэтому в метании грана-
ты участвовали не только муж-
чины, но и женщины. Мне было 
предложено метать гранату. Я 
расстроилась. Даже заплака-
ла от обиды.  Перед этим, при-
дя на стадион, я хотела  бро-
сать дротики, я умею их бро-
сать, что и продемонстрирова-
ла перед судь ями. Но по пра-
вилам соревнований в заявке 
стояло «метание гранаты». Это 
требование правил – выступать 
в двух зарегистрированных ви-
дах спорта. Я, конечно, броси-
ла эту гранату со слезами на 
глазах и злостью! И что? Через 
полчаса выяснилось, что я заня-
ла второе место в метании гра-
наты. Председатель ЧГО ВОИ 
был более дальновиден, заре-
гистрировав меня на этот вид 
спорта.

Еще один пример – комби-
нированная эстафета. Да не 

простая… Нужно не просто бы-
стрее всех пробежать на каж-
дом этапе. Одному пробежать с 
клюшкой в руках, управляя тен-
нисным мячом, второму –  до-
катить ногами фитнес-мяч, тол-
кая его впереди себя, третьему 
– донести теннисный мяч на ра-
кетке,  а на финише преодолеть 
болото «с лягушками», исполь-
зуя странные по конструкции 
«болотники».  Алексей Юрье-
вич собрал такую дружную и 
сильную команду ВОИ-1, кото-
рая сумела оправдать его дове-
рие и занять первое место.  Спа-
сибо Юрию Сорокину, Татьяне 
Болдыревой, Ольге Араповой и 
Александру Лобанову.

И еще одно важное событие 
этого спортивного праздника: 
впервые в сложной комбини-
рованной эстафете участвова-
ли молодые ребята с особыми 
проблемами здоровья, подрос-
шие в нашем обществе, кото-
рые преодолели возраст стар-
ше 18 лет. Впервые! И они своей 
командой справились с этой за-
дачей. Для них это героический 

поступок. Их имена хочется оз-
вучить – это Анастасия Шуш-
канова, Евгения Корякина, Ста-
нислав Еремин и Антон  Жиже-
лев. А перед правлением  наше-
го общества стала насущной за-
дача подобрать нужных специ-
алистов для повышения квали-
фикационных качеств этих ре-
бят, стремящихся к лучшим ре-
зультатам. А примеры их воз-
можностей мы точно знаем. 
Анастасия и Евгения из команды 
научились прекрасно танцевать 
под руководством преподава-
теля. Это они продемонстриро-
вали прямо на стадионе.

По итогам соревнований 
победили команды: ВОИ – 1-е 
место; ВОГ – 2-е место; ПНИ – 
3-е место.

Команды были награждены 
спортивными грамотами и при-
зами (подарками). Важно отме-
тить, что победители и призеры 
в нашей команде были во всех 
видах спортивных соревнова-
ний. Всех не перечислишь.

Ольга   АРАПОВА,  
член ЧГО ВОИ  

ГЛАВНОЕ – УЧАСТИЕ!
Летом в селе Барда состоялся  откры-

тый турнир по спортивной настольной 
игре «Новус» среди людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. Турнир 
уже много лет  собирает спортсменов со 
всего юга края. На этот раз в Барду при-
ехали команды, кроме чернушинской, 
еще из Куеды и Осы. 

Команды с удовольствием прини-
мают участие в подобных мероприяти-
ях. Это возможность вновь встретиться с 
коллегами из других территорий, обме-
няться мнениями и просто сменить об-
становку, отдохнуть. Хотя надо заметить, 
что чернушане так часто  меняют обста-
новку, что с трудом успевают передох-
нуть от одного мероприятия до другого.

На бардымском состязании наши чер-
нушинские спортсмены выступили сле-

дующим образом:  председатель  го-
родского общества инвалидов Вален-
тина Чувашева  заняла 3-е место, Вален-
тина Зартдинова  – 5-е, у Владимира Ра-
кина – 7-е место, а у Анатолия Малыги-
на – 9-е. На первый взгляд, это довольно 
скромные результаты, но ведь главное – 
не победа, а участие! Все вернулись с хо-
рошим настроением.

Участники игры говорят большое 
спасибо организаторам состязания: 
Бардымской организации ВОИ, водите-
лю, который доставил чернушан до Бар-
ды, Александру Александровичу Лыка-
сову. И выражают огромную благодар-
ность главе Чернушинского городского 
округа Артему Васильевичу Трушкову, 
он, кстати, уже не в первый раз помога-
ет нашему обществу.  

НАША «ДРУЖИНА» НА ПАРАТУРСЛЁТЕ

Состоялся очередной кра-
евой паратурслет, проведен-
ный  Пермской краевой орга-
низацией ВОИ, – событие, ко-
торое каждое лето ждут вот 
уже 16 лет.

На берегу реки Камы  в 
Осинском городском окру-
ге  собралось 22 команды, а это 
почти 300 участников, из них 28 
– на инвалидных колясках.

Среди них, естественно, при-

сутствовала и Чернушинская го-
родская организация  ВОИ.

Наша «Дружина», которая 
насчитывала 15 человек,  заня-
ла 17-е общекомандное  место. 
Скромно? Да. Но ведь надо учи-
тывать  невероятно жаркую по-
году, несколько измененные ус-
ловия соревнований, неопыт-
ность некоторых спортсменов. 
Короче, не каждый год быть в 
передовиках, и другим надо ме-
сто уступить. 

Но тем не менее есть и за-
мечательные результаты. По 
пешеходному туризму «Дру-
жина» заняла 5-е место,  в кон-
курсе газет «Турслет  глазами 
туриста» – 4-е. Среди  инвали-
дов в креслах-колясках пред-
седатель  Чернушинского об-
щества Валентина Чувашева в 
конкурсе  «Туристическая тро-
па» заняла 4-е место, у Татьяны 
Мерзляковой на этой же тропе 

– 5-е место. Все участники по-
лучили ценные подарки от ПКО 
ВОИ.

Команда «Дружина» прини-
мала участие во всех конкурсах. 
Участникам соревнований жара 
не помешала – до финала дош-
ли все-все!

– Год от года популяр-
ность паратуризма растет, 
все больше местных органи-
заций создают команды, – по-
ясняет руководитель проекта 
«Туризм и мы неразделимы», 
зампредседателя Пермской 
краевой организации ВОИ 
Элла Фуражкова. – В програм-
ме соревнования: «Веселые 
старты», целый ряд творче-
ских конкурсов на тему «35 
лет Пермской краевой ВОИ». 
Команды долго готовят-
ся, тренируются, репетиру-
ют оригинальные выступле-
ния, даже пишут стихи, сце-

нарии. Борьба за призовые ме-
ста идет серьезная. Финан-
сово паратурслет поддержан 
Фондом грантов губернатора 
Пермского края.

Турслет закончился, все 
разъехались по домам, под-
водят итоги, анализируют ре-
зультаты и, конечно, благода-
рят своих помощников. Актив 
Чернушинского общества го-
ворит большое спасибо спон-
сорам Ларисе Машкиной и Ан-
тону Загидулину, а также тре-
неру Алексею Егорову и води-
телю Владимиру Курбатову. 

Но отдыхать некогда. Надо 
готовиться к следующему меро-
приятию – интеллектуальному 
состязанию «Игры разума», ко-
торое посвящается 300-летию 
Перми.

Елена СЕКЛЕЦОВА

ПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬ 
ОРГАНИЗАТОРАМ

Команда Куединского об-
щества инвалидов «Надежда» 
приняла участие в паратури-
стическом слете ПКО ВОИ «До-
рогу осилит идущий». Пара-
турслет проходил с 7 по 9 июля 
в Осинском округе.

Наша команда по 9 видам 
соревнований набрала 108 
баллов и заняла 15-е место. 
Лучший результат в «Веселых 
стартах» – 5-е место. Участ-
никами команды стали люди с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья из Куеды, Гожана, 
Верхней Савы и Большого Гон-
дыря.

Команда из Березников ста-
ла победителем, заняв первое 
место. Александровская коман-
да – на втором месте. Третье ме-
сто заняла команда из Перми.

– Выражаем глубокую при-
знательность организаторам 
за проведение паратуристи-
ческого слета.  Очень радует, 
что есть такие мероприятия, 
где каждый может проявить 
себя, показать, на что каж-
дый из нас способен! В этом 
году мы остались без призово-
го места, но мы не расстраи-
ваемся, ведь главное для нас – 
это общение, дружба, новые 
знакомства и радость видеть 
уже знакомые и родные лица, – 
поделилась руководитель Куе-
динского районного общества 
инвалидов Тамара Хорькова.

Паратурслет проводился с 
целью привлечения людей с ин-
валидностью к занятиям физи-
ческой культурой, спортом и ту-
ризмом, повышения их двига-
тельной активности, что соот-
ветствует задачам федераль-
ного проекта «Спорт – норма 
жизни» национального проекта 
«Демография».

Куединская организация 
ВОИ

ВЕСТИ С МЕСТ 
ЧЕРНУШКА
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Прикамье в текущем году проводит 
выборы в 7 территориях края. Осенью 
изберут депутатов представительных 
органов муниципальных образований  
Горнозаводского, Кизеловского, Красно-
камского, Оханского и Чайковского го-
родских округов. Также состоятся допол-
нительные выборы депутата Законода-
тельного собрания Пермского края чет-
вертого созыва по одномандатному из-
бирательному округу № 17 и Пермскую 
гордуму по округу № 5 (часть Индустри-
ального района). 

Голосование на выборах в сентябре 
пройдет в течение 3 дней – с 8 по 10 сен-
тября. Данная многодневная форма про-
ведения выборов стала уже традицион-
ной. Избиратели оценивают ее как эф-
фективную и удобную.

Дополнительные меры обеспече-
ния доверия к многодневным выборам 
включают обязательную видеофикса-
цию на всех избирательных участках, 
обеспечение сохранности бюллетеней, 
которые после дней голосования будут 
помещены в специальные сейф-пакеты 
и до момента подсчета будут храниться в 
сейфах под постоянным видеонаблюде-
нием. Эти меры направлены на обеспече-
ние честности и прозрачности выборов, а 
также на предотвращение возможных 
нарушений и фальсификаций.

Всего по Пермскому краю на теку-
щих выборах выдвинулись 340 канди-
датов: 315 кандидатов от 8 политических 
партий, а также 25 в порядке самовы-
движения. 11 кандидатов не сдали доку-
менты на регистрацию. Еще 17 кандида-
там (что составляет всего 5%) отказано в 
регистрации. При этом всех кандидатов 
уведомляли о допущенных нарушениях 
и давали в установленный законом срок 
возможность внести необходимые изме-
нения. Для сравнения: в 2022 году было 
отказано 40 кандидатам. Таким образом, 
за мандаты поборются 312 кандидатов. 

В этом году избирателей Пермского 
края ждет долгожданная новация в фор-
мате проведения выборов – дистанци-
онное электронное голосование (ДЭГ).  
Это особенно удобно для людей с огра-
ниченными возможностями здоровья, 
ведь данный формат позволяет проголо-
совать, никуда не выходя, из любой точ-
ки России с любого устройства, подклю-
ченного к Интернету. ДЭГ упрощает про-
цесс голосования, повышает его доступ-
ность и расширяет возможности избира-
телей в выражении своей воли. 

Председатель крайизбиркома Игорь 
Вагин: «Избирательная комиссия Перм-
ского края по согласованию с ЦИК при-
няла решение о проведении электронно-
го голосования на выборах, которые со-
стоятся в сентябре этого года, потому 
что регион давно готов к нему и по сте-
пени цифровизации, и по запросу избира-
телей. Можно сколько угодно критико-
вать ДЭГ, но прогресс не стоит на ме-
сте, абсолютное большинство россий-
ских граждан привыкли получать услуги 
онлайн. Главное в дистанционном голо-
совании – запрос со стороны избирателя 
– то, ради чего и работают избиратель-
ные комиссии».

Подача заявлений избирателей на 
ДЭГ через портал «Госуслуги» продлится 
до 5 сентября 2023 года. 

Прием заявок продлится до 4 сентя-
бря включительно. Главное требование, 
чтобы воспользоваться федеральной 
платформой ДЭГ, – наличие подтверж-
денной учетной записи на портале «Гос-
услуги». 

Далее алгоритм действий выглядит 
так:

1. Заходим на «Госуслуги», нажима-
ем на баннер «Мои выборы» на главной 
странице портала или находим услугу 
«Подать заявление на участие в ДЭГ».

2. Переходим по ссылке «Проголосо-
вать дистанционно» и нажимаем кнопку 
«Начать».

3. Проверяем и подтверждаем па-
спортные данные, а также адрес реги-
страции – он должен находиться в пре-
делах территории, где проводится ДЭГ.

4. Даем согласие на обработку персо-
нальных данных.

5. Вводим код из смс-сообщения, ко-
торое поступит на указанный при реги-
страции на «Госуслугах» номер мобиль-
ного телефона.

ми здоровья, ведь дистанционное элек-
тронное голосование будет проходить 
параллельно традиционному голосова-
нию на избирательных участках.

Поэтому помимо возможности в тече-
ние одного из трех дней выборов 8, 9 и 10 
сентября проголосовать через ДЭГ – из-
биратели могут в один из этих дней при-
гласить избирательную комиссию к себе 
на дом. Для этого необходимо до 14:00 
10 сентября позвонить на свой избира-
тельный участок (контактные данные 
указаны на приглашении на выборы) или 
до 6 сентября оставить заявку через пор-
тал «Госуслуги». В этом случае в заявлен-
ный день члены комиссии приедут к из-
бирателю и обеспечат возможность го-
лосования.

Для желающих традиционно прого-
лосовать в атмосфере выборов на изби-
рательном участке тоже созданы макси-
мально благоприятные условия. Так, из 
215 избирательных участков, задейство-
ванных в выборах этого года, полностью 
оборудованы элементами доступной 
среды 182 помещения для голосования, а 
193 помещения УИК, в которых проводят-
ся выборы, расположены на первых эта-
жах. На неоснащенных элементами до-
ступной среды избирательных участках 
будет организовано дежурство волон-
теров для оказания содействия маломо-
бильным избирателям.

Участки, на территории которых 
проживают избиратели с заболевания-
ми опорно-двигательной системы, бу-
дут оборудованы кабинами для колясоч-
ников, что позволит проголосовать ком-
фортно не только им, но и пожилым из-
бирателям, заполняя бюллетень сидя. 

Также остаются традиционными 
инициативы по обеспечению безопас-
ности и удобства голосования слабови-
дящих и пожилых избирателей. Все две-
ри на пути следования избирателей ос-
нащаются желтыми кругами и специаль-
ной желтой разметкой, которая позволя-
ет легко ориентироваться в помещении и 
преодолевать препятствия. 

Безусловно, на выборах этого года бу-
дут применяться ставшими уже тради-
ционными лупы с подсветкой, которы-
ми пользуются не только слабовидящие 
избиратели, но и люди преклонного воз-
раста. Члены избирательных комиссий 
изготовят трафареты для более удобно-
го самостоятельного заполнения изби-
рательных бюллетеней. 

Председатель крайизбиркома Игорь 
Вагин: «В Пермском крае за последние 5 
лет для создания инклюзивной среды в 
области голосования проделано немало 
работы. Ведь главная задача для избира-
тельных комиссий в обеспечении доступ-
ной среды для маломобильных избирате-
лей – это внимание к их интересам и за-
просам. Поэтому наши усилия были на-
правлены на то, чтобы обеспечить рав-
ные возможности для всех граждан при-
нимать участие в выборах».

Однако надо признать, что еще оста-
ются проблемы – и для их решения про-
водится мониторинг доступности из-
бирательных участков, позволяющий 
определить проблемные места и пред-
принять меры для их устранения, уста-
навливается специализированное обо-
рудование. Проводится адресное выяв-
ление и информирование лиц с ограни-
ченными возможностями здоровья, что 
позволяет своевременно сообщить им о 
предстоящих выборах, правилах голосо-
вания и возможностях получить допол-
нительную поддержку. 

Поэтому участие граждан с ограни-
ченными возможностями здоровья на 
выборах традиционно превышает сред-
ние показатели по краю. 

Пока серьезным препятствием для 
маломобильных избирателей остается 
дорога до участка для голосования. Поэ-
тому сегодня каждый избиратель может 
выбрать удобный и одновременно бе-
зопасный формат: посещение УИК, голо-
сование на дому или же дистанционное 
электронное голосование. 

Благодаря этим мерам и постоянному 
внедрению новаций в избирательную си-
стему маломобильные избиратели могут 
активно участвовать в выборах и оказы-
вать влияние на политические процессы 
в Пермском крае.

6. Дожидаемся, что сообщение от-
правлено.

7. Проверяем статус заявления в лич-
ном кабинете, куда должно прийти уве-
домление с результатом его рассмотре-
ния. Надпись «Учтено ЦИК России» озна-
чает, что ваш статус участника ДЭГ под-
твержден.

Важно: если планы избирателя вдруг 
поменяются, то можно отозвать заявле-
ние в личном кабинете. Для этого следу-
ет перейти на страницу ранее поданно-
го заявления на «Госуслугах» и нажать на 
кнопку «Отозвать заявление».

После подтверждения заявки для 
того, чтобы проголосовать дистанцион-
но с 8 часов 8 сентября до 20 часов 10 сен-
тября круглосуточно, необходимо с лю-
бого устройства (компьютера, ноутбука, 
планшета, телефона), имеющего устой-
чивый доступ в Интернет:

1. Зайти на портал ДЭГ – vybory.gov.ru 
– напрямую или через «Госуслуги».

2. Авторизоваться через учетную за-
пись (имя пользователя и пароль) порта-
ла «Госуслуги».

3. Ввести цифровой код из СМС, на-

правленный на указанный при регистра-
ции на «Госуслугах» телефон.

4. Проголосовать в электронном бюл-
летене, поставив отметку напротив вы-
бранного кандидата или кандидатов (в 
случае многомандатных округов), после 
чего нажимаем кнопку «Проголосовать». 
Важно: после нажатия кнопки «Прого-
лосовать» изменить свое решение уже 
не получится.

5. После отправки бюллетеня система 
предоставит избирателю «квитанцию», 
которая содержит данные о транзакции: 
уникальный номер. По этому номеру с 
помощью специального сервиса на пор-
тале наблюдения ДЭГ можно найти дан-
ную транзакцию и убедиться в ее нали-
чии в блокчейн. Тип транзакции «Принят 
бюллетень» означает, что она содержит 
зашифрованный результат волеизъявле-
ния, а само наличие транзакции – факт ее 
учета.

Но онлайн-голосование – не един-
ственное удобство, предусмотренное 
руководством Центризбиркома и Изби-
рательной комиссией Пермского края 
для беспрепятственного голосования 
граждан с ограниченными возможностя-

ГОЛОСОВАТЬ УДОБНО, БЫСТРО, БЕЗОПАСНО…
ТЕПЕРЬ МОЖНО ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ

Избирательная комиссия Пермского края
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ПРАВОЗАЩИТНАЯ ШКОЛА ПКО ВОИ

Материалы  полосы подготовила  Татьяна ЕЛЬЧАНИНОВА,  юрист ПКО ВОИ

МЕРЫ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ 
СЕМЬЯМ, ИМЕЮЩИМ ДЕТЕЙ

КРАЕВЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ
 (Письмо  Министерства социального  развития Пермского края  от 23.06.2023 г. № 33-05-59-2131)

N П/П НАИМЕНОВАНИЕ РАЗМЕР 

1 Единовременное социальное пособие кормящим матерям <*> 3485,67 рубля 

2 Единовременное пособие при рождении близнецов (двух и более де-
тей), на каждого ребенка 122 015,00 рублей 

3 Ежемесячная денежная выплата в случае рождения в 2020–2022 годах 
третьего ребенка или последующих детей 13 146 рублей 

4 
Ежемесячная денежная выплата <*> многодетной семье на каждого 

ребенка в возрасте от 17 до 23 лет, обучающегося по очной форме обуче-
ния в образовательных организациях всех типов 

484,96 рубля 

5 Ежемесячная денежная компенсация расходов на оплату жилищно-
коммунальных услуг <*> многодетной семье 369,73 рубля 

6 
Выплата компенсации части родительской платы <*> многодетной се-

мье за обучение детей в государственных (муниципальных) учреждениях 
- музыкальных школах, художественных школах, школах искусств и спор-
тивных школах 

50% родительской оплаты 

7 
Выплата на обеспечение обучающихся одеждой для посещения шко-

лы, а также спортивной формой <*> (один раз в год в период с июля по но-
ябрь) 

3555,00 рубля для девочек, 
3586,00 рубля для мальчиков 

8 Компенсации за детский сад 
на первого ребенка в семье – 20%; 
на второго ребенка в семье – 50%; 
на третьего и каждого последующего ребенка в семье – 70% среднего размера ро-

дительской платы (предоставляется и при снижении платы за присмотр за детьми) 

9 Материальная помощь (сумма выплаты определяется с учетом нуждаемости семьи и составляет не более 
15 000 рублей) 

10 Оказание государственной социальной помощи 
на основании социального контракта <*> 

на поиск работы – 14 415,00 рубля (в течение первого месяца с даты заключения со-
циального контракта и 3 месяцев с даты подтверждения факта трудоустройства граж-
данина (при выполнении условий социальной программы). Социальный контракт за-
ключается не более чем на 9 месяцев. 

  
На осуществление индивидуальной предпринимательской деятельности – еди-

новременная выплата до 350 тыс. рублей. Социальный контракт заключается не более 
чем на 12 месяцев. 

  
На ведение личного подсобного хозяйства – не более 200 тыс. рублей. Социальный 

контракт заключается не более чем на 12 месяцев. 
  
При необходимости (в рамках направлений: поиск работы, осуществление инди-

видуальной предпринимательской деятельности, ведение личного подсобного хо-
зяйства) пройти обучение в период действия соцконтракта или получить доп. проф-
образование (стоимость курса не более 30 тыс. рублей и денежная выплата в размере 
7207,50 рубля в течение 3 месяцев); пройти стажировку – не более 3 месяцев. 

  
На осуществление иных мероприятий, направленных на преодоление трудной 

жизненной ситуации (удовлетворение текущих потребностей семьи в приобретении 
товаров первой необходимости, одежды, обуви, лекарственных препаратов, товаров 
для ведения личного подсобного хозяйства, потребности в лечении, профилактиче-
ском медицинском осмотре, в целях стимулирования ведения ЗОЖ, а также для обе-
спечения потребности семьи в товарах и услугах дошкольного и школьного образова-
ния), – 14 415,00 руб. (ежемесячно на период действия контракта либо единовременно 
в размере, не превышающем шестикратный размер выплаты (при выполнении усло-
вий социальной программы). 

  
Социальный контракт заключается не более чем на 6 месяцев. 

<*> Предоставляются семьям, среднедушевой доход которых ниже величины прожиточного минимума на душу населения, установленной в Пермском крае 

ПЕРИОД, ЗА КОТОРЫЙ ИСЧИСЛЕНА 
ВЕЛИЧИНА ПРОЖИТОЧНОГО 

МИНИМУМА 

ВЕЛИЧИНА ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА (В РУБ.) 
НОРМАТИВНЫЙ АКТ, 

УСТАНОВИВШИЙ ВЕЛИЧИНУ 
ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА НА ДУШУ НАСЕЛЕНИЯ 

ДЛЯ 
ТРУДОСПОСОБНОГО 

НАСЕЛЕНИЯ 
ДЛЯ 

ПЕНСИОНЕРОВ ДЛЯ ДЕТЕЙ 

на 2023 год 13 225 14 415 11 374 13 146 
Постановление Правитель-

ства Пермского края от 21.12.2022 
№ 1106-п 

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ
(Письмо Отделения Пенсионного фонда РФ по Пермскому краю от 20.06.2023 № ЕБ-59-13/105510)

N П/П НАИМЕНОВАНИЕ РАЗМЕР 

1 Ежемесячная выплата в связи с рождением (усыновлением) первого ребенка 13 146,00 руб.

2 Ежемесячная выплата в связи с рождением (усыновлением) второго ребенка 13 146,00 руб.

3 Ежемесячная выплата в связи с рождением (усыновлением) ребенка до достижения им возраста трех лет 13 146,00 руб.

4 
Ежемесячное посо-

бие в связи с рождени-
ем и воспитанием ре-
бенка <*>

женщине, вставшей на учет в медицинской организации в ранние сроки беременности 
50% – 7207,50 руб.;
75% – 10 811,25 руб.;
100% – 14 415,00 руб.

гражданам, имеющим детей в возрасте до 17 лет 
50% – 6573,00 руб.;
75% – 9859,50 руб.;
100% – 13 146,00 руб.

 <*> Предоставляются семьям, среднедушевой доход которых ниже величины прожиточного минимума на душу населения, установленной в Пермском крае
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ВЕСТИ С МЕСТ 

УСТЬ-КИШЕРТЬ
СУДЬБЫ 

ЛЮДСКИЕ

ИСТОРИЯ «ОТВРАТИТЕЛЬНОГО» ДЖОНА
Способен ли человек, имеющий, скажем так, не самую лучшую биографию, 

служить хорошим примером для общества? 
Могу сказать с уверенно-

стью: может! Фильм «Не вол-
нуйся, он далеко не уйдет» ре-
жиссера Гаса Ван Сента расска-
зывает именно о такой лично-
сти.

Картина, снятая в 2018 году 
по мотивам автобиографии, 
повествует о художнике-кари-
катуристе, мультипликаторе и 
музыканте Джоне Каллахане.

Джон Майкл Каллахан ро-
дился 5 февраля 1951 года в ма-
леньком городке Даллес, рас-
положенном в северо-восточ-
ной части США, штате Техас. 
Жизнь мальчика была трудной 
с самого начала. Мать оставила 
младенца на пороге дома ма-
лютки на следующий день по-
сле родов, и даже приемные 
родители, которые быстро усы-
новили ребенка, не смогли обе-
спечить ему достойную жизнь. 
Пара из соседнего города Порт-
ленд была многодетной, вре-
мени на воспитание младшего 
сына попросту не хватало, по-
этому он рос сам по себе, учил-
ся в католической школе, а ког-
да ему исполнилось восемь лет, 
был совращен учительницей.

Неудивительно, что с тече-
нием времени Каллахан стано-
вился «плохим» парнем. Дет-
ская травма и переходный воз-
раст сыграли свою роль. После 
случившегося он нередко драл-
ся с одноклассниками, устра-
ивал потасовки и, разумеется, 
попадал в неприятности. В три-

надцать впервые попробовал 
алкоголь, после чего системати-
чески его употреблял, а в двад-
цать один, сев в машину с не-
трезвым водителем и сам нахо-
дясь под градусом, попал в ава-
рию. В результате полученных 
травм молодому человеку был 
поставлен диагноз «квадрипле-
гия» – полный или частичный 
паралич нижних конечностей.

Как это часто бывает, собы-
тия, разделившие жизнь чело-
века на до и  после, трансфор-
мируют личность. То же са-
мое произошло и с героем этой 
истории. Первое время после 
аварии Джон, конечно же, то-
пил свою боль в алкоголе, но 
потом, сумев частично восста-
новить двигательные функции 
верхней части тела, стал пробо-
вать себя в карикатурной живо-
писи и, зажав ручку между дву-
мя руками, начал изображать 
на бумаге маленьких человеч-
ков с клешнями вместо рук. Та-
ким образом, творчество спас-
ло его от, казалось бы, немину-
емой гибели.

Этот фильм, на мой взгляд, 
прежде всего о том, как важ-
но прощать. Причем  не только 
тех, кто причинил тебе боль, но 
и самого себя. Лишь сумев про-
стить биологическую мать за 
предательство, приемную се-
мью – за отсутствие счастли-
вого детства, за то, что он всег-
да ощущал себя чужим среди 
своих, никогда не получал ро-

дительской поддержки, люб-
ви и тепла, а себя – за то, что сел 
в машину с нетрезвым води-
телем, мужчина все-таки смог 
одержать победу над пагубной 
привычкой и провести остав-
шуюся часть жизни ярко. 

Так, в 1983 году Джон Майкл 
Каллахан стал штатным худож-
ником-карикатуристом газеты 
Willamette Week. Черный юмор 
его корявых рисунков веселил 
одних и раздражал других. Не-
правильно оценивающей его 
творчество аудитории казалось, 
будто он высмеивает людей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья. Но нет, все было 
как раз наоборот: так он высме-
ивал тех, кто не воспринимает 
инвалидов как себе равных, по-
скольку не терпел нелепую жа-
лость и покровительственный 

тон к собственной персоне и 
пусть резко, но всячески старал-
ся донести до общества то, на-
сколько важно не делать акцент 
на увечьях больных, а, наоборот, 
помочь им отпустить себя. Ведь, 
только «забыв» об инвалидно-
сти, мы начинаем жить полно-
ценно. «Отвратительный» Джон 
стал примером для людей с не-
запятнанной биографией и за-
ставил понять простую истину: 
все мы – жители одной плане-
ты, все мы чем-то похожи друг на 
друга, а значит, несмотря ни на 
что, достойны равного отноше-
ния к себе.

Джон Каллахан скончался 
24 июля 2010 года в 59-летнем 
возрасте от осложнений по-
сле квадриплегии и проблем с 
дыханием. История его жизни 
мрачна и ярка одновременно, 
а еще – поучительна. Она ло-
мает стереотипы и доказывает 
то, что каждый человек может 
оставить след в истории вне за-
висимости от обстоятельств. А 
еще говорит о том, что зачастую 
люди прячутся за образами тех, 
кем кажутся.

Посмотреть фильм «Не вол-
нуйся, он далеко не уйдет» с ак-
тером Хоакином Фениксом в 
главной роли можно по ссылке:

h t t p s : // v k . c o m / v i d e o -
143460619_456252199?list=05518
2a5f12c611d4b

Возрастное ограничение 
18+.

Анна ЧУДИНОВА

С ЮБИЛЕЕМ, 
РОДНОЕ СЕЛО!

В июле 2023 года в селе Усть-Кишерть прошёл праздник, посвящённый 375-летию села 
Особую торжественность 

мероприятию придало шествие 
трудовых коллективов. В колон-
нах – сотрудники администра-
ции округа, социальной защи-
ты, Кишертской школы, Цен-
тральной районной больницы, 
военного комиссариата, а также 
коллективы Совета ветеранов и 
районная организация ВОИ.  

В солнечный июльский день 
на стадионе в Усть-Кишерти 
было многолюдно – дети и 
взрослые, жители и гости села 
собрались, чтобы поздравить 
родную Усть-Кишерть с юбиле-
ем. Благодарственными пись-
мами и почетными грамотами 
были награждены жители села  
(более 100 человек), долгие годы 
работавшие на его благо в раз-
ных сферах, активные пенсио-
неры, инвалиды, творческая и 
талантливая молодежь. 

В  числе награжденных  и чле-
ны Кишертского районного об-
щества ВОИ:  спортсмены  Беля-
ев Сергей Васильевич, Сидоро-
ва Любовь Александровна,  Фа-
тыков Руслан Хандарович, Ша-
марин Анатолий Владимирович. 
А также активисты организации: 
Шаньшеров Владимир Андре-
евич, Яковлева Валентина Нико-
лаевна, Бушмакова Татьяна Се-

меновна, председатель Усть-
Кишертской первичной ячейки,  
Габдульзянова Альфия Муллая-
новна, председатель Посадской 
первичной ячейки, и Худяков Ни-
колай Анатольевич, председа-
тель районного общества ВОИ.

Хорошее настроение зри-
телям дарили артисты и твор-
ческие  коллективы как из Усть-
Кишерти, так и из других сел на-
шего округа. Работали творче-
ские площадки, фотозоны, ат-
тракционы, каждый желающий 
мог принять участие в плетении 
маскировочных сетей. А на ба-
скетбольной площадке любите-
ли спорта могли принять участие 
в турнире по стритболу.

Со словами благодарно-
сти выступила  глава муници-
пального округа: «День рожде-
ния села – всегда особый празд-
ник. Каждый житель своим тру-
дом, занятиями, достижениями 
вкладывает частицу собствен-
ной души в становление и раз-
витие села. Все самое лучшее, 
что создавалось трудом стар-
шего поколения, бережно сохра-
няется и передается молодежи. 
Любовь, трудолюбие и предан-
ность малой родине заслужива-
ют самых высоких слов призна-
ния». Пожелала всем жителям 

здоровья, счастья, благополу-
чия, мира и процветания.

Вспомним историю.  Посе-
ление упоминается в письмен-
ных источниках с 1648 года как 
«деревня в устье реки Кишер-
ти». Название дано по названию 
реки Кишертка. По одной из вер-
сий, оно образовано от татарско-
го личного имени Кишер, кото-
рое в переводе означает «мор-
ковь». В октябре 1897 года здесь 
открылась ремесленная школа, 
в феврале 1928 года основан кир-
пичный завод. Позднее, при объ-
единении кирпичного, извест-
кового и алебастрового заводов 
появился райпромкомбинат, ко-
торый после преобразуют в за-
вод нерудных материалов. В 1959 
году образована крупная сель-
хозартель «Родина», потом соз-
дан сов хоз «Кишертский». Ста-
линские репрессии коснулись 
этой территории, как и многих в 
нашей стране, в списках жертв 
значатся 26 уроженцев Усть-
Кишерти. В годы Великой Отече-
ственной вой ны здесь находился 
эвакогоспиталь № 3463.

Юбилей — прекрасный повод 
вспомнить об уникальных исто-
рических фактах. Например, ар-
хеологи неоднократно находи-
ли в Усть-Кишерти древние кла-

ды. В 1900 году здесь нашли 34 
«чудских образка». Сейчас эта 
драгоценная находка хранится в 
Эрмитаже.

Именно здесь родились док-
тор физико-математических наук, 
профессор Алексей Малиев; 
ректор Пермской медицинской 
академии, доктор медицинских 
наук, профессор Владимир Чер-
касов; известный музыкант Кон-
стантин Завалин.

Люди, рожденные и живу-
щие в Усть-Кишерти, продолжа-
ют развивать родное село.

Через с. Усть-Кишерть проте-
кает река Сылва – самый круп-
ный приток Чусовой. С начала 
весны и до осени на реке много 
любителей сплавов и отдыха на 
природе. Несмотря на то, что в 
селе проживают почти 4 тысячи 
жителей, все они знают и берегут 
историю своей малой родины.

Праздник в честь юбилея 
прошел ярко, с торжественны-
ми мероприятиями и веселыми 
гуляниями, с улыбками на лицах.

Пусть всегда родное село бу-
дет для вас местом, где тепло, 
уютно и безопасно, где вас ждут 
и всегда рады!

Николай ХУДЯКОВ, 
председатель Кишертской  

районной организации ВОИ

ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯ

ПОПЕРЁК 
ДИАГНОЗА

Меня зовут Ирина. Расска-
жу вам немного о себе. Мне 
44 года, я мама трех девочек 
и уже трижды бабушка. Стар-
шие дочери довольно взрос-
лые, а самой младшей скоро 
исполнится 7 лет. Проживаю в 
городе Лысьве.

Еще учась в школе, я чув-
ствовала, что со мной что-то 
происходит не то. У меня были 
недомогания и быстрая уста-
лость. Но я думала, что это так 
и должно быть в моем возрас-
те, так как организм растет – 
и все это норма. Но уже после 
22 лет я стала замечать изме-
нения в моем организме, а по-
сле 26 лет эти изменения стали 
видеть и другие. Я обратилась 
в больницу, мне стали лечить 
остеохондроз, но улучшений 
никаких не наблюдалось. За-
тем меня отправили в Пермь, 
и там врачи вынесли вердикт: 
мышечная дистрофия соеди-
нительных тканей, коротко – 
миопатия. А в то время миопа-
тия была неизлечима!

Шли годы, мое состояние 
ухудшалось. Я не могла накло-
няться, болела спина, руки и 
ноги стали очень слабые (так 
протекает болезнь), я с тру-
дом поднималась по лестнице, 
не могла подняться без чьей-
либо помощи. Но, в общем, 
я не унывала и продолжала 
жить, смирившись со своей бо-
лезнью.

Почти пять лет назад у меня 
случился инсульт, что для меня 
было очень большим шоком. 
И все остановилось. Мою пра-
вую сторону парализовало 
полностью. Пролежала поч-
ти месяц в больнице. Улучше-
ний не было 4 месяца. Я была 
обездвижена. Пришлось зано-
во учиться все делать левой ру-
кой – есть, пить, писать.

А ведь раньше я чем толь-
ко не занималась... Я стриг-
ла, делала прически, занима-
лась рукоделием, шила кукол. 
В общем, могла сделать все, 
что можно сделать своими ру-
ками. С лета прошлого года я 
начала проходить обследова-
ние, и мой диагноз «миопатия» 
подтвердился.

Все это время я была закры-
та от всех, жила в своем ма-
леньком мире, который огра-
ничивался моей комнатой. Но, 
познакомившись случайно с 
одной девушкой в интернете, 
зовут ее Галина, я начала по-
немногу оживать. Она выве-
ла меня из этого состояния – 
и я начала жить! Я стала выхо-
дить на улицу, гулять по набе-
режной и в нашем парке име-
ни Пушкина. Стала рисовать 
картины, хотя левой рукой де-
лать это не очень легко, но 
мне все равно  очень нравит-
ся. А нарисованные мною кар-
тины я дарю особенным детям 
и людям, которые ограничены 
в своих возможностях по тем 
или иным причинам.

Я познакомилась в интер-
нете с множеством интерес-
ных людей, попала на мара-
фон «Я пишу каждый день!» 
и сейчас активно развиваю 
свою личную страницу в ВК @
id248274263.

А еще я пишу стихи. Раньше 
я писала редко, а с недавнего 
времени стала писать чуть ли 
не каждый день. Сейчас у меня 
уже целый сборник стихов, ко-
торый я назвала «От А до Я».

Ирина НАПЕЛЕНОК
ОТ РЕДАКЦИИ. В ближай-

ших номерах газеты мы позна-
комим вас с творчеством Ирины 
Напеленок.
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ТЕТРАДЬ
КАБИНЕТ ПСИХОЛОГА

ПЕРВЫЙ РАЗ 
В ПЕРВЫЙ КЛАСС!

В один ясный сентябрьский день вся жизнь вашего ребёнка потекла по новому руслу 
Вот он, ваш малыш, с ран-

цем за плечами и перешагива-
ющий порог школы. Беззабот-
ное времяпрепровождение до-
школьника сменилось чередой 
уроков и домашних заданий, 
на несколько часов рядом нет 
мамы и папы – их место зани-
мает учительница. Приходит-
ся расставаться с любимыми 
игрушками и книжками, искать 
свое место среди незнакомых 
и чужих мальчиков и девочек, 
примерять новый статус – ста-
тус ученика. Очень тяжело сей-
час маленькому человеку!

Каждый ребенок, попадая 
первый раз в школу, волнуется, 
переживает и ждет поддержки 
от взрослых — родителей и учи-
теля. Особенно это важно для 
детей с ОВЗ, потому что они нуж-
даются в нашей поддержке зна-
чительно больше обычных пер-
воклассников, так как процесс 
адаптации к школе для них за-
труднен в силу их физических и 
психологических особенностей.

Так что же может сделать 
родитель для того, чтобы об-
легчить этот нелегкий период 
для своего малыша? Продол-
жать работать над готовностью 
ребенка к школе, повышать ее, 
несмотря на то, что учебный 
процесс уже начался.

Готовность к школе – ком-
плекс качеств, которые необ-
ходимы ребенку для успешно-
го процесса адаптации в обра-
зовательной организации. Он 
включает 5 компонентов готов-
ности к школе. 

ФИЗИЧЕСКАЯ 
ГОТОВНОСТЬ

  Путь ребенка в школу начи-
нается с семьи. Безусловно, все 
родители заботятся о том, что-
бы их ребенок был здоров, во-
время накормлен, обстиран, 
хорошо одет и обут. Часто ро-
дители не жалеют времени и 
сил, чтобы научить ребенка пи-
сать, читать, считать, полагая, 
что это и есть подготовка к шко-
ле. И при этом забывают, что 
без овладения элементарными 
навыками самообслуживания 
и личной гигиены, ориентиров-
ки в пространстве ребенок ста-
новится абсолютно беспомощ-
ным в школе. 

Конечно, на помощь придут 
опытные учителя и специали-
сты, но такому ребенку неизме-
римо труднее дается каждый 
шаг самостоятельности в сте-
нах образовательного учреж-
дения, чем всем остальным ре-
бятам, овладевшим этими на-
выками при помощи мам и пап в 
семье. Да, детям с особыми об-
разовательными потребностя-
ми особенно трудно научиться 
всем навыкам самообслужива-

ния, но раз за разом необходи-
мо давать возможность пробо-
вать самостоятельно, но в то же 
время быть рядом.

Стоит обратить особое вни-
мание на режим дня ребен-
ка – грамотно распределить 
время для труда, прогулок и 
отдыха. Отход ко сну не дол-
жен быть позднее 21:00-22:00, 
так как малышу необходимо 
успеть выспаться и набраться 
сил перед следующим нелег-
ким днем.

МОТИВАЦИОННАЯ 
ГОТОВНОСТЬ

Маленькому первоклас-
снику легче освоиться и привы-
кнуть, если он знает о ситуаци-
ях, которые могут произойти в 
школе, если он хочет идти в нее. 
На формирование положитель-
ного отношения к школе спо-
собны повлиять самые важные 
в жизни ребенка люди – роди-
тели. Пожалуйста, анализируй-
те свои высказывания об учеб-
ном учреждении, чтобы они 
не несли негативный контекст, 
даже если ваш личный школь-
ный опыт был не самым счаст-
ливым. Воздержитесь от нака-
зания ребенка школой: «Не бу-
дешь слушаться, в школе остав-
лю тебя!» – это не даст малы-
шу почувствовать себя в безо-
пасности. Играйте в школу сами 
и с любимыми игрушками ре-
бенка, расскажите терапевти-
ческие сказки для легкой адап-
тации. 

ВОЛЕВАЯ 
ГОТОВНОСТЬ

Это развитие произвольно-
сти действий и самоконтроля 
своего поведения. Обращай-

те внимание ребенка на то, что 
важно доводить любое нача-
тое дело до конца. Не забы-
вайте давать посильные пору-
чения и домашние обязанно-
сти – это поможет сформиро-
вать ответственность и волю. 
В развитии самоконтроля ис-
пользуйте специальные игры. 
Например, игра «Летает–не 
летает»: вы называете раз-
личные предметы и живых су-
ществ, если названный пред-
мет летает, то задача ребенка 
– хлопнуть в ладоши, если не 
летает – топнуть. 

СОЦИАЛЬНАЯ 
ГОТОВНОСТЬ

Предполагает сформиро-
ванность тех качеств, которые 
обеспечивают установление 
взаимоотношений со взрослы-
ми и сверстниками, вхождение 
в жизнь класса, выполнение со-
вместной деятельности и т. п.

Важно передать ребен-
ку осведомленность о школь-
ной жизни. Например, мож-
но проиграть с любимыми 
игрушками те ситуации, в ко-
торых ваш малыш может ока-
заться: Зайка сидит за партой 
и рисует. О-о-оу, ему захоте-
лось в туалет. Что зай ка может 
сделать? Поднимет руку и ска-
жет об этом учителю. Что де-
лать, если заболел живот? А 
если одноклассник отобрал 
тетрадь? Нужно показать как 
можно больше моделей по-
ведения в возможных ситуа-
циях, чтобы малыш был готов. 
Почаще выходите из дома, 
встречайтесь с друзьями и 
сверстниками ребенка, ходи-
те в общественные места. Ма-
ленький человек сможет ус-

воить социально приемлемое 
поведение только с наглядны-
ми живыми примерами.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
ГОТОВНОСТЬ

С помощью игровых зада-
ний развивайте внимание (кор-
ректурные пробы), крупную 
моторику (прыжки на двух но-
гах, на одной ноге), ловкость и 
координацию (игры с мячом), 
пространственное мышление 
(конструкторы и лабиринты). 
Без достаточной сформиро-
ванности психических процес-
сов пройденный на уроках ма-
териал попросту будет выле-
тать из головы. Поэтому играй-
те в разнообразные развиваю-
щие игры, которые подготавли-
вают мозг первоклашки к высо-
ким интеллектуальным школь-
ным нагрузкам.

В конце каждого дня обяза-
тельно поговорите с ребенком 
о его радостях и трудностях за 
прошедшие сутки, чтобы по-
мочь справиться ему с эмоцио-
нальным напряжением и быть в 
курсе текущих дел. Попробуйте 
сделать это в форме «свечки», 
как в детском лагере, собрав-
шись вместе в круг. Пусть это 
станет вашей доброй семейной 
традицией!

Воспитание ребенка – это 
тяжелый труд. Желаю вам 
больше любви и доброты в от-
ношении с ребенком, больше 
веры в его силы и возможности, 
больше терпения и выдержки. 
Благодаря любви и поддержке 
родителей малыш обязательно 
сможет пройти этот нелегкий 
путь адаптации.

Татьяна ВАСИЛЮК,
педагог-психолог

ЕЩЁ ОДИН ШАГ НА ПУТИ 
С января 2023 года  Ки-

шертское районное обще-
ство инвалидов и Муни-
ципальное казенное до-
школьное образователь-
ное учреждение «Кишерт-
ская СОШ имени Л. П. Дро-
бышевского» (дошколь-
ные группы села Усть-
Кишерть)  продолжают ре-
ализацию   проекта «Сен-
сорная комната – шаг на 
пути развития ребенка» (II 
этап). Цель проекта – соз-
дание условий в образова-
тельном учреждении  для  
решения психоэмоцио-
нальных, коммуникатив-
ных, сенсорных, поведен-

ческих проблем в разви-
тии детей.

Разработаны 8 образо-
вательных программ, на-
правленных на развитие 
речи,   снятие тревожности 
и агрессивности, улучше-
ние эмоционального со-
стояния, развитие коорди-
нации и гибкости для де-
тей в возрасте от 1,5 до 7 
лет, в том числе имеющих 
статус ОВЗ. 

Занятия проводили 
учитель-логопед, педа-
гог-психолог, руководи-
тель физического воспи-
тания, музыкальный руко-
водитель, тьютор и воспи-

татели дошкольных групп. 
Использовалось специ-
альное оборудование для 
игровых сеансов, была 
проведена диагности-
ка результатов образова-
тельной деятельности пе-
дагогом-психологом, учи-
телем-логопедом, руково-
дителем физической куль-
туры. А также подготовле-
ны аналитические справки 
и спланированы меропри-
ятия по реализации проек-
та на следующем этапе.

Николай ХУДЯКОВ, 
председатель 

Кишертского районного 
общества  инвалидов

ВЕСТИ С МЕСТ 
УСТЬ-КИШЕРТЬ

РАЗГОВОР 
НА СЕКРЕТНОМ 

НАРЕЧИИ
Поэт Владимир Кочнев,  вы-

пускник Литературного инсти-
тута им. Горького,  автор не-
скольких прозаических и поэти-
ческих книг, а также нашей га-
зеты.  Он пишет оригинальные 
стихи, жанр которых известен 
как верлибр, то есть свободный 
стих.  Кроме того, не ставит  точ-
ки, запятые и тире, видимо, рас-
считывая, что за него это сде-
лают читатели. Если смогут, ко-
нечно. Зато всем, думаю, будет 
понятно, о чем пишет поэт. 

Юрий АСЛАНЬЯН,
член Союза российских 

писателей

Владимир 
КОЧНЕВ
посмотри 
как трогательны 
двое глухонемых
красноречиво 
беседующих 
на своем 
секретном наречии 
в центре 
летнего парка
они не слышат 
шуршанья листвы
шума ветра, 
скрипа качелей
им недоступны 
шорох гальки
резкие крики
или доверчивый шепот
но взгляни 
как трепетны движения
пальцев, 
как эмоционально 
и нежно
они говорят
иногда нелепо 
касаясь друг друга
ладонями
словно два тюленя 
или две ласточки
облитые нежностью 
взаимного понимания
взаимной боли
и отчуждения
может весь слепящий 
сверкающий мир
им и вовсе не нужен?
и им хорошо 
просто видеть
друг друга
находя глубину 
в общем
взаимном молчании
общем секрете
слышать лучше
слышащих
говорить ясней 
говорящих
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КОНКУРСЫВЕСТИ С МЕСТ 
УСТЬ-КИШЕРТЬ

НАГРАДИЛИ 
ПРИЗЁРОВ

В день 35-летнего юбилея Всероссийского общества инвалидов состоялась 
торжественная церемония награждения призёров IX Всероссийского фотоконкурса 

о жизни инвалидов «Без барьеров» 

В этот же день в Москве, в гостинице 
«Холидей Инн Сокольники», открылась 
фотовыставка 40 фоторабот участников 
конкурса.

Фотоконкурс проходил  в двух номина-
циях: «Отдельная фотография» и «Серия 
фотографий». Тема конкурса в 2023 году 
«Вместе – мы сила!».

По словам председателя Всероссийско-
го общества инвалидов Михаила Терентье-
ва, конкурс прежде всего необходим для 
того, чтобы привлечь внимание общества 
к проблемам людей с инвалидностью и их 
социальной интеграции в общество.

«Работ, которые присылают на кон-
курс профессиональные фотографы и лю-
бители, каждый раз становится все боль-
ше, жюри из огромного массива каждый раз 
выбирает самых лучших. Я искренне благо-
дарю всех наших участников за яркие и за-
частую пронзительные работы. Фотора-
боты наших авторов  показывают, что, 
несмотря ни на какие жизненные обсто-
ятельства, человек с инвалидностью мо-
жет жить яркой, насыщенной жизнью: за-
ниматься спортом, творчеством, учить-
ся, работать. Человек учится жить зано-
во, верить в себя, становится сильнее, за-
каляет волю и характер», — сказал пред-
седатель Всероссийского общества инва-
лидов Михаил Терентьев.

«Наш совместный фотоконкурс о жиз-
ни инвалидов «Без барьеров», который мы 
проводим совместно с Всероссийским об-
ществом инвалидов (ВОИ), немного приот-
крывает всем нам тайну каждого из героев, 
как им удается не сдаваться и жить вопре-
ки обстоятельствам. Эти мгновения пока-

зывают, что в жизни всегда есть место 
подвигу, доброте, любви и состраданию. В 
год 35-летия ВОИ на конкурсе «Без барье-
ров» мы объединили совершенно разных 
авторов, которые подошли к задаче очень 
творчески, показали свое мастерство. Уве-
рен, что этот проект достоин лучших вы-
ставочных залов нашей страны», — отме-
тил председатель Союза фотохудожников 
России Дмитрий Иванов.

В номинации «Серия фотографий» при-
зерами стали: Гран-при — Горшкова Ната-
лья (Тюмень) за серию работ «Пираты си-
бирского моря», первое место – Волков  
Павел (Москва) за серию работ «Сакинат», 
второе место – Тарасова Светлана (Ка-
лужская область) за серию работ «Жизнь 
одна», третье место – Ярошенко Руслан 
(Краснодарский край, Сочи) за серию фото-
графий «Нас не догнать», поощрительный 
диплом — Никифорова Марина (Вологод-
ская область) за серию фотографий «Дар 
быть счастливым».

В номинации «Отдельная фотография» 
призерами стали: первое место – Нови-
ков Сергей (Самарская область) за работу 
«Прыжок», второе место – Белкин Алексей 
(Московская область, Подольск) за рабо-
ту «Вопреки», третье место – Плинер Елена 
(Псковская область) за работу «Без слов», 
поощрительный диплом – Алексашкина 
Анна (Санкт-Петербург) за работу «К побе-
де!».

15 специально отобранных работ авто-
ров конкурса о жизни инвалидов можно так-
же увидеть на выставке в Московском ме-
трополитене с 17 августа по 17 сентября 2023 
года (переход со станции метро «Ленинский 

проспект» на станцию «МЦК Площадь Гага-
рина»). Все 40 фоторабот участников и побе-
дителей конкурса размещены на сайте.

А с 21 августа по 18 сентября фото-
выставка будет представлена в музее 
Н. А. Островского Государственного му-
зея – культурного центра «Интеграция» по 
адресу: ул. Тверская, 14.

СПРАВКА
Открытый конкурс для фотолюби-

телей и профессионалов «Без барье-
ров» в 2023 году проходит в девятый 
раз. В этом году   в конкурсе участво-
вали 363 автора из 67 регионов, вклю-
чая ЛНР и ДНР. Из них 96 — члены Все-
российского общества инвалидов из 
регионов РФ. Всего на конкурс фото-
художники и авторы-любители при-
слали более 3,3 тысячи фотографий.

В состав жюри конкурса в 2023 
году вошли 8 человек: по 4 предста-
вителя от Всероссийского общества 
инвалидов (ВОИ) и Союза фотоху-
дожников России (СФР). Сопредседа-
телями жюри являются председате-
ли ВОИ и СФР.

Организаторы конкурса: Союз фо-
тохудожников России и Всероссий-
ское общество инвалидов.

www.voi.ru
P. S. На выставке были представлены ра-

боты Екатерины Кобелевой из Пермского 
края, о которой мы постараемся рассказать 
в ближайших номерах газеты. 

КИШЕРТЬ – 
ХОХЛОВКА

В августе 2023 года 
члены Кишертской 

районной организации 
ВОИ  совершили 

автобусную экскурсию 
в архитектурно- 

этнографический 
музей «Хохловка» 

Поездка  состоялась при фи-
нансовой поддержке админи-
страции Кишертского муни-
ципального округа Пермского 
края и была посвящена 35-летию 
Пермской краевой организации 
ВОИ.  В  группу вошли активи-
сты, спортсмены и председатели 
первичных ячеек организации. 

Мы познакомились с особен-
ностями жилых, хозяйственных 
и культовых построек, а также 
крестьянским бытом середины 
XIX – начала XX века. Прекрас-
ным гидом нашей группы была 
Светлана. Она  рассказала нам о 
хозяйственном занятии населе-
ния Пермского края. Мы получи-
ли удовольствие от прогулки по 
полуострову Варнач, на котором 
разместился музей, заглянули в 
избы, познакомились с крестьян-
ским бытом, традициями.

Маршрут протяженностью 
два километра и семьсот метров 
прошли на одном дыхании. Хотя 
было жарко. Далее мы шли че-
рез участки суходольного луга, 
любуясь его красотой. Немно-
го отдохнув, двинулись  даль-
ше,  к смешанному лесу — не-
обыкновенный, чудесный, неж-
ный аромат,  красота елового 
леса и осиновой рощи, белые, 
нежные, русские березки! Как 
красиво они смотрятся на фоне 
голубого неба. Далее  открылась 
необыкновенная и удивительная 
красота Камского водохранили-
ща и его заливов. Остановились у 
мельницы, которая принадлежа-
ла зажиточному крестьянину.

Спасибо большое за госте-
приимство архитектурно-этно-
графическому музею «Хохлов-
ка», экскурсоводу Светлане. 

Мы также от имени нашей 
организации оставили благо-
дарность  в книге отзывов за за-
мечательную экскурсию.

Николай ХУДЯКОВ, 
председатель 

Кишертского общества 
инвалидов

Хочу познакомиться с женщи-
ной от 50 до 70 лет. Мне 73 года, 
инвалид 3-й группы. Живу в Перми. 
Игорь.
Д. т.: 265 51 78, сотовый 8 909 101 75 42 

ПОЗНАКОМИМСЯ?
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